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یفہرست کارروائیی

یبرائے اجلاس صوبائی اسمبلی پنجابی

 2024 مئی۔ی ی16 ی ی،یجمعراتی

 صلى الله عليه وسلم تلاوت قرآن پاک  و ترجمہ اور  نعت رسول مقبولیی

 سوالاتی

ی  ی(یٹرانسپورٹی محکمی)ی

ینشان زدہ سوالات اور ان کے جواباتی

  ینوٹی یتوجہ دلاؤی

GOVERNMENT BUSINESS 

LAYING OF REPORTS 

A MINISTER to lay the following Report 

1. Annual Reports of the Punjab Information Commission for the  

Years 2020-21, 2021-22 & 2022-23. 

2. Annual Report of the Punjab Public Service Commission for the 

Year 2022. 

3. Annual Report of the Ombudsman Punjab for the Year 2022. 
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یصوبائی اسمبلی پنجابی

اجلاس ی ینواں یاٹھارہوی  اسمبلی کا ی  

 2024 ی مئی۔ی16، یجمعراتی

 (یھی1445ذیقع ی ی۔7 ی،ییوم الخمیی)ی

ہ  یمییلاہوری یاسمبلی  چیمبرزی یصوبائی اسمبلی پنجاب کا اجلاسیی
 
 یزیر صدارتی ی یمنٹ پی58بج کر ی ی3سہ پ

نی یظہیراقبالی یملیڈپٹی سپیکر ی

 
 

 
 منعقد ہوا۔یچ

یپیش کیا۔ینےعبد الماجد نوریی تلاوت قرآن پاک و ترجمہ قاری

 الرجیی

 

ن
ٰ
ی ط

 

ش
ل

 oاعوذ باللہ من ا

 O ی
س
ِ

    الرحیی اللہ الرحمٰیب
                                               ی                                                                            

الغْیَ ِ   مِنَ  شْدُّ  الر ُّ ت بََی نََ  قَدْ  يخ  یْنِ  ِ الد  فیِ  كْرَاهَ  اِ ْ  -لاَۤ  یُّؤْمِن  وَ  وْتِ  اغُّ بِالط َ رْ  ی كَْفُّ فمََنْ 
هی   ثقْ رْوَةِ الوُّْ ِ فقََدِ اسْتَمْسَكَ بِالعُّْ نفِْصَامَ لَهَا  -بِاللّ ه ُّ سَمِیْعٌ علَیِْمٌ -لاَ ا   (256)  وَ اللّ ه

وْا   مَنُّ اه ال ذَِیْنَ  وَلیِ ُّ   ُّ الن ُّوْرِِ۬ؕ-الَلّ ه الِیَ  لُّمهتِ  الظ ُّ م ِنَ  مْ  هُّ ا  -یُّخْرِجُّ وْۤ كَفَرُّ ال ذَِیْنَ  وَ 
وْتُّ   اغُّ الط َ ٴـُّـهُّمُّ  ٰٓ تِ    -اوَْلیِه لُّمه الظ ُّ الِیَ  الن ُّوْرِ  م ِنَ  مْ  وْنهَُّ الن َارِ  -یُّخْرِجُّ بُّ  اصَْحه ٰٓىٕكَ  ه -اُّول

وْنَ  لدُِّ  (257)  هُّمْ فیِْهَا خه
ی

ی(ی257 ی  یتی256آیات نمبی ی)ی  یالبقرہی ی یسورة   ی                                                       ی                                                                                                          ی                                                ی ی      ی          ی                                      ی

 )اسلام (می زبردستی نہیں ہے۔ ہدایات )صاف طور پ ظاہر اور (گمراہی سے الگ ہو چکی ہے تو جو شخص ییدی

اُس نے ایسی مضبی ایمان لائے  االلهپ  اور  نہ رکھے  اعتقاد   ط رسی ہاتھ می پکڑ  لی ہے جو کبھی ٹوٹنے طاغوت سے 

ہے ی جانتا  کچھ(  (سنتا)اور سب  کچھ  االله)سب  اور  نہیں  دوست (ی256)یوالی  کا  اُن  ہیں  لائے  ایمان  لوگ  جو 

اُن کو  االلهہے کہ اندھیرے سے نکال کر روشنی می لے جات ہے اور جو کافر ہیں ان کے  دوست شیطان ہیں کہ 

ی(257)روشنی سے نکال کر اندھیرے می لے جاتے ہیں یہی لوگ اہل دوزخ ہیں کہ اُس می ہمیشہ رہیں گے ی

ماَ علینا الاالبلاغ    
َ
یoو
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دانی نے  پیش کی۔یصلى الله عليه وسلم نعت رسول مقبولی
م
یحافظ مرغوب احمد ہ

ی ی

یصلى الله عليه وسلم نعت رسول مقبول

    ی

بنایای دار  طرح  نے  خالق  تجھے  یایسا 

بنایای دیدار  طالب  تیرا  کو  ییوسف 

خاطری ی کی  سرکار  گئے  بنائے  یکونین 

بنایای سرکار  تمہیں  خاطر  کی  یکونین 

پوچھی نہ  کوئی  جنھیں  مددگار  و  یار  یبے 

بنایای مددگار  و  یار  تمہیں   کا  یایسوں 

بگاڑیی نے  می  سے  اعمالیوں  بد  بات  یہر 

بنایا ی بار  ہر  نے  آپ  میری  کو  یبگڑی 

 

ی  ی    ی

ی

ی

ی

ی

ی

ی

ی

ی

ی
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یسوالات ی

ی)محکم ٹرانسپورٹ(ی

ینشان زدہ سوالات اور ان کے جواباتی

: اللہ الرحمٰ الرحی۔جناب ڈپٹی سپیکر  اور آج   یکرتے ہیںیجی، اب ہم وقفہ سوالات شروع یبسم 

  ی یکے ایجنڈے پ  محکم ٹرانسپورٹ کے متعلق  سوالات  پوچھ

ے

اور ان کے جوابات دی  جائیں گے 

یجائیں گے ۔پہلا سوال محترمہ حنا پویز بٹ  کا ہے۔جی، محترمہ !

یہے اس کا جواب پڑھا ہوا تصور کیا جائے۔170جناب سپیکر ! میرا سوال نمبی ی:یمحترمہ حنا پ ویز بٹی

ی۔یجات ہےیجی ، جواب پڑھا ہوا تصور کیا  جناب ڈپٹی سپیکر :

ی

 تفصیلاتی لاہور می پبلک ٹرانسپورٹ کے روٹ بند کرنے سے متعلقی

  ی-کیا وزیرٹرانسپورٹ ازراہ نوازش بیان فرمائیں گے کہ::  ی: محترمہ حنا پویز بٹی170*ی

 گئے ہیں؟ 19کیا یہ درست ہے کہ لاہور می پبلک ٹرانسپورٹ کے   ی)الف(ی

ے

یروٹ بند کردی 

اُ ییی)ب(ی کیا  وجوہات کیا تھیں  روٹ پ پبلک ٹرانسپورٹ بند کرنے کی  کے متبادل کوئی  ینان 

ی؟انتظام کیا گیا

ی؟یان روٹ پ چلنے والی بسیں کہاں ہیںیی)ج(  ی

ی(:یجناب بلال اکبر خانی)ی ٹرانسپورٹ  و  ماس ٹرانزٹوزیری

سے نجی بس ی2012لاہور ٹرانسپورٹ کمپنی( کے تحت سال سابقیپنجاب ٹرانسپورٹ کمپنی)ی  ی)الف(ی

سی ای جی بس AC 262آپیٹرز کے تعاون سے لاہور اور گردونواح می مختلف روٹ پی

ل مسائل کی 
ی ک

 

ی ی
مک

سروس مہیا کی جارہی تھی۔ مرحلہ وارمعاہدوں کی تکمیل او ر بسوں کے 

بناء پبس آپیٹرز کی جانب سے بس سروس کو مزید جاری رکھنے سے معذرت کی گئی اور نئی ی

ان ی پ ی ی19بسوں کے آنے تک  سروس کو معطل کردیا گیا۔ مزید یہ کہ پنجاب یبس یروٹ 

ہنگامی بنیادوں پاہم ی یلئیٹرانسپورٹ کمپنی نے شہریوں کی سفری مشکلات کو کم کرنے کے ی

آغازی کا  سروس  بس  مزدا/منی  تعاون سے  کے  آپیٹرز  پپائیویٹ  تکہ  یروٹ  گیا  کیا 
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ل اور ماحول دوست نہ ہونے کی وجہ ی
ی ک

 

ی ی
مک

سفری مشکلات می کمی لائی جاسکے اور بعد می 

 سے بند کر دیا گیا۔ی

سے نجی 2012لاہور ٹرانسپورٹ کمپنی( کے تحت سال یسابقپنجاب ٹرانسپورٹ کمپنی)ی)ب( ی

روٹ پ اور گردونواح می مختلف  لاہور  جی ACبس آپیٹرز کے تعاون سے  ای  سی 

ل ی
ی ک

 

ی ی
مک

کے  ر بسوں  او  کی تکمیل  وارمعاہدوں  مرحلہ  جارہی تھی۔  کی  مہیا  سروس  بس 

مسائل کی بناء پبس آپیڑزکی جانب سے بس سروس کو مزید جاری رکھنے سے معذرت ی

سروس کو معطل کرنا پڑا۔  ویگن بس یروٹ پ ی ی19کی گئی اور نئی بسوں کے آنے تک ان ی

دی سفری سہولیات مہیا کررہی ہیں 

 

شِڈ
سی
سروس فی الوقت شہر کے مختلف روٹ پ بغیر 

مزید برآں ٹرانسپورٹ اینڈ ماس ٹرانزٹ ڈیپارٹمنٹ کے تحت شہر کے مختلف روٹ پ ی

مزید ی ی200تقریباً ی اور  ہیں  کررہی  مہیا  زائد سپیڈو بسیں سفری سہولیات  نئی 300سے 

( کی یپاجیکٹالیکٹرک بسوں )پائلٹ ی27ڈیزل ، ہائبرڈ بسوں کے ساتھ ماحول دوست

 جل سے جل خریداری کو ممکن بنانے کا عمل جاری ہے ۔ی

اور بسوں کے مالکان نے یی)ج( ی چونکہ معاہدے کے مطابق یہ بسیں نجی کمپنی کی ملکیت تھیں 

یاپنی منشاء و مرضی کے مطابق بسوں کا استعمال کیا۔ی

ی؟یہے یکوئی ضمنی سوال   :ی یجناب ڈپٹی سپیکری

میرا ضمنی سوال جز)ب( سے ہے ۔جو مختلف روٹ پ  تقریباً یجناب سپیکر!ی ی:محترمہ حنا پ ویز بٹی

ان ی یمہیاسے زائد سپیڈو بسیں ، مختلف روٹ پ سفری سہولیا ت ی ی200 بسوں پ  ی200کر رہی ہیں کیا 

اور اگر subsidyی جارہی ہے  اگر دی جا رہی ہے تو کتنی یدsubsidyمسافروں کو دی جا رہی ہے 

یدینے  کا کوئی ارادہ ہے ؟subsidyنہیں تو کیا مہنگائی کے اس دور می مسافروں کو 

یجی، منسٹر صاحب!یجناب ڈپٹی سپیکر:

 ی۔جناب  سپیکر!یبسم اللہ الرحمٰ الرحی)جناب بلال اکبر خان(:یماس ٹرانزٹیوی یوزیرٹرانسپورٹی

سپیڈو بسیں ہیں ،جس کو ہم لاہور فیڈر روٹ کہتے ہیں ی200معززممبر نے سوال کیا کہ یہ جو یشکریہ۔

دی دی ی

 

شِڈ
سی
دی دی جا رہی ہے ؟ اس کا جواب ہا ں می ہے ،ان کو  

 

شِڈ
سی
وہ چل رہی ہیں، کیا انُ  پ کچھ 
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ہے ی رہی   یper passengerجو ی یthey are already pretty heavily subsidiesجا 

ہم اُس  کو it is more than 80 or 90 rupees per passengerہےی یsubsidyہماری ی

payوہ ی ہے  کرایا  آج  کاجو  انُ  سے  وجہ  کی  جس  ہیں  رہے  کر ی30کر  لے  کے ی ی50سے  روپے 

کلومیٹر کے سفر کا  آت ہے ۔ پنجاب کو  ہی یہ فخر حاصل ہے کہ ہم نے جتنی اپنی بی آر ٹی ی ی26درمیان

روٹ ی کی فیڈر  اس  ہم نے  اور جتنے  کیا  ٹرانزٹ سسٹم شروع  ماس   اپنا   بنائی ہیں،ہم نے جتنا  لائنز 

سارے ی وہ  ہیں  کر ی یheavily subsidiesچلائے   سفر  سے   آسانی  پ  اُس  عوام  تکہ  ہیں 

ان ی ی10سکے۔ی زیادہ لوگ  اندر اتنی ی یsystemsلاکھ سے  اور صوبے کے  پ سفر کرتے ہیں۔ کسی 

heavy subsidyنہیں ہے ،جتنی ہم لوگ دے رہے ہیں اگر آپ سندھ کی بات کری تو اُن ی ی

وہ ی اُن کے ریٹس اگر آپ دیکھیں تو  دی بھی پنجاب سے کم ہے 

 

شِڈ
سی
اوپ اپنے ی ی50کی  روپے سے 

سے اوپ  لے رہے  ہیں  50کی  بات کری تو وہ بھی یKPKکر رہے ہیں،اگر آپ ی chargeروٹ کا 

تو ی30جبکہ ہم اپنے مسافر سے ی اور its heavily subsidiesروپے  کرایہ چارج کر رہے ہیں 

یشاءاللہ ہم اور سہولت فراہم کری گے ۔ انی

یجناب سپیکر! میرا ضمنی سوال  ہے ۔ی جناب مشتاق احمد :

یبریگیڈیئر صاحب !جی،:یجناب ڈپٹی سپیکری

یبھی ہے ۔یایجناب سپیکر ! میرا ضمنی سوال   ی:محترمہ حنا پ ویز بٹی

یجی، محترمہ!:یجناب ڈپٹی سپیکری

شکریہ۔ یہ بہت اچھی بات ہے کہ منسٹر صاحب نے بتایا ہے کہ جناب سپیکر!  ی:محترمہ حنا پویز بٹی

دی دی جارہی ہے۔  میرا دوسرا ضمنی سوال یہ ہے کہ  جو مزید ی

 

شِڈ
سی

نئی ڈیزل ، ہائبرڈ بسوں کے ی300

دوست ماحول  خریداری  ی27ساتھ  کی  خریداری کب تک یکی یالیکٹرک بسوں   ان کی  تو  جارہی ہے   

کہ  ہوں   چاہتی  کرنا  ادا  بھی  کاشکریہ  نواز شریف  مریم  اعلیٰ پنجاب محترمہ  وزیر  گی؟ می  ہوجائے 

وں  کے  لئ ی
 

 
ے

رہائ لاہور کے  نئی بسیں خریدنے  کے لئ  ی ی300انہوں نے اتنے مختصر عرصہ  می 

یفوری اقدامات   اٹھائے ہیں۔ شکریہی
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نئی بسوں کی ی300جناب سپیکر! یہ جو ی)جناب بلال اکبر خان(:یماس ٹرانزٹی  یووزیر ٹرانسپورٹ   ی

بات ہورہی ہے تو  پہلے  ہماری سکیم یہ تھی  کہ ہم تمام ہائبرڈ ڈیزل بسیں  خریدنے جارہے تھے لیکن 

الیکٹرک بسیں ی27کیا ہے ، اب ہم  اس کے ساتھ ساتھ ی یplan changeابھی  ہم نے  اپنا تھوڑا سا ی

کا ی ان  اور  اس حوالے ی یbidding phase completeمنگوانے جارہے ہیں   ہونےوالا ہے  ہم 

 by the end of this year یشاءاللہ ان یحاصل کرلیں گے اور یfinal bidsمئ کو ی۔27سے ی

November and Decemberبسوں   300بسیں آپ کو سڑکو ں پ نظر آئیں گی۔  ان ی27وہ ی

اور ی200کررہے ہیں کہ یمی سے  بھی ہم  کوشش ی دوسری بسیں ی ی100بسیں ڈیزل ہائبرڈ  منگوالیں 

منگوالیں  کیونکہ  اس وقت تک  ہماری الیکٹرک بسوں  کا ہماری سڑکو  ں پ چلتے  ہوئے ہمارے ماحول ی

یا ی  یefficiencyآت ہے کیا ان الیکٹرک  بسوں کی ی  یreactionکے مطابق کیا ی ٹھیک  رہتی بھی ہے  

بسوں  می سے 300ٹھیک  رہی تو  پھر ہم کوشش کری  گے  کہ ان ی  یefficiencyنہیں؟ اگر ان  کی ی

بسیں الیکٹرک منگوائیں ت کہ وہ ماحول دوست ہوں ۔ ہماری سی ایم صاحبہ کی  یہ بات واقعی ہی ی100

commendableجو ی کا  کا ہی نہیں بلکہ پورے پنجاب   لاہور  ہی   انہوں نے آتے ساتھ  کہ   ہے 

سالوں می ناجائز اولاد  سمجھا گیا اور اس کے ساتھ برا ی5 تباہ ہوچکا تھا  جس کو پچھلے یٹرانسپورٹ سسٹم

سلوک  کیا گیا  تو ہم  کوشش کررہے ہیں کہ اس سسٹم کو  اس  حد تک بہترکری   کہ اگلے دوسالوں می ی

تمام  بڑے شہروں می آپ کو اربن  ٹرانسپورٹ  کا ایک سسٹم نظر آئے  ۔  می یہ بتانا چاہوں گا کہ  ی

کررہےہیں کیونکہ  ی  یaddبسیں فیڈر روٹ کے  لئ  ملتان   می ی100بسوں   کے علاوہ ہم ی300ان  ی

وہاں پ بھی ہماری میٹروبس چل رہی ہے۔ آپ دیکھیں گے کہ اگلےسال  مئ تک  یہ بسیں بھی روڈ ی

م کی آسانی کے لئ وہاں پ یبسیں فیصل آباد اور  راولپنڈی   کی عوا100پ نظر آئیں گی،  اسی  طرح ہم ی

addاور ی ی وہاں پ ی32کرنے جارہے ہیں  بسیں بہاولپور   کی عوام کی سہولت   کی  مدنظر رکھتے ہوئے 

add یکی جائیں گی۔ ی

یجی، منسٹر صاحب!  کیا یہ آپ کا پوگرام اگلے سال  کے لئ ہے؟یجناب ڈپٹی سپیکر:

 procurementجناب سپیکر!ہمارا ایک ی)جناب بلال اکبر خان(:یماس ٹرانزٹی  یویوزیر ٹرانسپورٹ   ی

processہے ۔ پہلے ی یmanufacturersہمیں اپنی ی یspecifications sendکرتے ہیں، ہم اس ی  ی
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حکومتی ی یvetکو ی اس  اور  ہیں  تک  یprocurement processکرتے  ماہ  پانچ  سے  چار  ہمیں  می 

درکار ہوت ہے پھر جس مل سے بھی بسیں آنی ہوتی ہیں،  جہاں پ  یہ تیار کی  جاتی  یapproval timeکای

کی جاتی ہے  ان کو  وہاں  سے اپنے مل می  ٹرانسپورٹ کر کے لاتے ی یinspectionsہیں وہا ں پ ان کی ی

می شامل کری گے تو  اگلے   یADPماہ  لگ جاتے ہیں۔  آج ہم اگر ان بسوں کو ی9سے ی8ہوئے کم از  کم ی

اور ی300بسیں جن می سے ی600سال یہ ی بسیں لاہور   سے باہر دوسرے  شہروں  ی300لاہور کےلئ 

الیکٹرک بسیں اسی سال دسمبر  ی27کےلئ منگوائی جارہی ہیں، یہ آپ کو  سڑکوں پ نظر  آئیں گی لیکن ی

یمی  لاہور کی سڑکوں پ چل رہی ہوں گی۔ ی

یجی، بہت شکریہ۔یجناب ڈپٹی سپیکر:

یجناب سپیکر! میرا  ایک ضمنی سوال ہے۔ ی:یراؤ کاشف رحی خانی

یجی، راؤ صاحب!یجناب ڈپٹی سپیکر:

جناب سپیکر! میرا ضمنی سوال یہ ہے کہ  اس سوال کے جز)ب( می کہا گیا ی:راؤ کاشف رحی خانی

ل مسائل کی بناء پبس آپیڑزکی جانب سے بس سروس کو مزید جاری رکھنے ی
ی ک

 

ی ی
مک

ہے کہ بسوں کے 

سے معذرت کی گئی تو جب یہ بس سروس چلائی گئی تھی تو اس وقت   اس سروس کو چیک نہیں کیا گیا 

یہیں اور اس کا ذمہ دار کون ہے؟ی  faultsتھا کہ اس می کیا کیا 

ٹرانسپورٹ ی ٹرانزٹی  یویوزیر  خان(:یماس  اکبر  بلال  سپیکر!ی)جناب  یہ ی2012جناب  جب  می 

روٹ چلا ئے گئے تو اس  وقت ایک ماڈل تھا  جس  می پبلک پائیویٹ پارٹنرشپ  کے تحت ہم نے ی

allowکیا کہ یہاں پ لوگ اپنی ی یbids ۔  اس وقت اور  ان بسوں کو سڑک پ لے کر آئیں  ڈالیں 

نام کی ایک کمپنی آئی   یAnkaiکا چل رہا تھا  تو ی  یmajor trend یCNG bussesمی ایک ی2012

کی اور انہوں نے اپنی   اے سی کوسٹرز لاہور می چلانی شروع کردی  یbid winجس نے  یہاں پ ی

 یسی ای  جیی  plusلیکن ایک تو سی ای   جی کی فراہمی نہ ہونے کی وجہ  ان کو مشکلات کا سامنا کرناپڑا  اور 

 efficiencyکے ساتھ  یہ  بسیں جن روٹ پ  چل رہی تھیں  ہم سمجھ  نہیں سکے شاید وہ کمپنی اپنی

level meetاپنے ی ی روٹ بند کرتے  کرتے  اور انہوں نے پھر آہستہ آہستہ کر کے  نہیں کرپائی  

 تو یہی وہ روٹ ہیں جن پ ہم نے گوررنمنٹ کی ی

ے

می  جس کو ی یownershipروٹ   ختم  ہی کردی 
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بسیں چلائی گئیں تکہ عوام کو  کسی قسم کی مشکل کا سامنا نہ کرنا پڑے ی200کہتے  ہیں اس پ یLFRہم ی

چل رہے ہیں  اور  می آپ کو یہ  بتانا چاہوں گا کہ  ان فیڈر روٹ پ  روزانہ ی یsuccessfullyاور یہ ی

یہزار آدمی  سفر کررہا ہے۔ی50سے 40

جناب سپیکر! می نے سوال   یہ پوچھا تھا کہ کیا ان لوگوں کے خلاف کوئی :یراؤ کاشف رحی خان ی

یایکشن لیا گیا ہے؟ی

:جناب سپیکر! می  اس حوالے سے بتانا )جناب بلال اکبر خان(یماس ٹرانزٹی  یویوزیر ٹرانسپورٹ ی

ابھی  جاری ہے، ی یjudicial processچاہوں گا کہ ان کے خلاف کورٹ کیس بھی  چل رہا ہے،  یہ ی

وہ اپنی ی یenterاس کمپنی  نے  دوبارہ کوشش  کی کہ وہ سسٹم می ی کری ی  یbusses provideہواور 

یجس سے  ان  کو  روکا گیا ہے۔ ی

یجناب سپیکر! میرا  ایک ضمنی سوال ہے۔ ی:یجناب مشتاق احمدی

یجی،  بریگیڈیئرصاحب!جناب ڈپٹی سپیکر:

جناب سپیکر!میرا ضمنی سوال  منسٹر  صاحب سے یہ ہے کہ  بڑی اچھی بات ہے کہ  ی:جناب مشتاق احمدی

می ی پاجیکٹ جس  پائلٹ  سے  ی یfacilitationہر  لاہور  پاجیکٹ  وہ  جائے  دی  دی 

 

شِڈ
سی
یا  ملے 

دی دے رہے ہیں توآپ راولپنڈی یا ی

 

شِڈ
سی
شروع ہوت ہے لیکن جب آپ لاہور می  اس  طرح کی 

کیایہ ی رہے،  دے  دی نہیں 

 

شِڈ
سی
کی  طرح  اس   کیوں  وقت  اس  کو   شہروں  کی ی یtax payerباقی 

moneyفیصل آباد ، راولپنڈی   اور ملتان کےلئنہیں ہے، اگر  یہ ی یtax payerکی ی یmoneyہے  ی

دی آنی ہے تو اس کا ی

 

شِڈ
سی
باقی شہروں می کیوں نہیں جارہا؟ می نے ی یproper shareیہاں سے جو 

جو ی یہ  کہ  تھی  کی  بات   کیوں Provincial Financial Awardکل   ہی می  لاہور    صرف 

اور ی کا  استعمال ہورہا ہے یہ  باقی کدھر جارہا ہے تو پلیز اس کو سمجھنے کی کوشش کری،  لاہور ہم سب 

پاکستان کا  دل ہے  لیکن جو ہورہا ہے اس کے اثرات باہر کے علاقوں  می اچھ نہیں جارہے  تو کیا یہ  ی

parallel at the same timeتو  باقی شہروں می  ی ی دی دے رہے  ہیں 

 

شِڈ
سی
جب یہ لاہور می 

دی  دینے   کا ارادہ رکھتےہیں؟ شکریہی

 

شِڈ
سی
یجہاں پ میٹرو بس چل رہی ہے وہاں پ 

یجی، منسٹر صاحب!یجناب ڈپٹی سپیکر:
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ٹرانسپورٹ ی ٹرانزٹ  یووزیر  خان(ماس  اکبر  بلال  پ عرض ی)جناب  یہاں  :جناب سپیکر! می 

کہتے ہیں  تو اس وقت  کی  یBRT Systemہم یکروں گا کہ جب  لاہور می پہلی میٹروبس   بنی جسی

ہماری اپوزیشن  نے، جنگلہ بس،  کمیشن کمانے کا طریقہ اور پتا  نہیں کیا کیا  کہا اس  کے باوجود ہم نے 

کو ی میٹروبس  کی  ملتان   اور   پاکستان یsuccessfullyلاہور  می  آباد  اسلام  اور  راولپنڈی   ، چلایا 

  یfeasibility studyمی آخری ی ی2016میٹروبس سروس  کے نام سے ایک میٹرو سروس چلائی ۔ ی

کے بغیر نہیں ی یfeasibility studyبنی کیونکہ ہمارا ایسا ڈیپارٹمنٹ ہے   کہ  جہاں پ کوئی کام بھی ی

کوئی ی اگر  پ ی یroute feasibleہوت  اس  اگر  ورنہ ی یridershipہوگا   گی   وہاں پ بس چلے  تو  ہوگی  

راولپنڈی  روٹ  پ بسیں نہیں چلاتے۔  ایسے  ہم   تو  ڈالتا رہے  اوپ پیشر   چاہے جو مرضی ہمارے 

می  ی  17-2016واقعی  ہی پاکستان اور پنجاب کا ایک   بہت اہم شہر ہے لیکن دکھ کی بات یہ ہے کہ جو ی

feasibilityکم ی از  کم  کو   راولپنڈی  مطابق  کے  اس  کو ی300بنی   لاہور  اور  بسیں  1580بسیں 

ٹرانسپورٹ سسٹم  مکمل کرنے کےلئ چاہئے تھیں، جب حکومت تبدیل ہوئی جیسا کہ می نے پہلے ی

ان کے ی رہے ہیں  ڈالنی تھیں  جو میٹروسسٹم  چل  کیا   پانچ سالوں می نئی بسیں  فرمایا کہ پچھلے  بھی 

کرتےہیں، ان  یtransportلاکھ افراد کو روز ی10بارے می ، می آپ   کو بتات ہوں  جو سسٹم تقریباً

systemsکا یہ حال کیا گیا  کہ اگر آپ لاہور کو دیکھیں گے   تو جو  ان کے  ی یbus stopsوہ ایسا   ی ہیں 

لگے گا کہ وہ ٹوٹ کر گرنے کو تیار  ہیں،جو اس  ٹریک پ بسیں چلتی ہیں ان  کو پانچ  سالوں می ایک  ی

کا ی  یmaintenanceروپیہ بھی ی وہ اب ہم نے  آکر لاہور  کیا ی یtrack repairکےلئ نہیں دیا گیا  

کررہےہیں  تو ہمیں بالکل احساس ہے کہ راولپنڈی کی عوام کا  یtrack repairہے اورراولپنڈی کا ی

یہ حق  بنتا  ہے کیونکہ وہ ایک بڑا شہر ہے  وہاں  پ اربن ٹرانسپورٹ کی بہت ضرورت ہے اسی لئ 

first goشاءاللہ یانیبسوں  کی ہے  اس کو  ی300می آتے ساتھ  ہی ہم نے  جس  شہر کی ضرورت ی  ی 

اور  آپ دیکھیں گے کہ  پ  ہوگا  وہ بہت جل سڑکوں  اور  دیا ہے   چیف منسٹر صاحبہ نے  ایک تحفہ 

راولپنڈی می ہم پبلک ٹرانسپورٹ سسٹم مکمل  کرکے دی گے لیکن  جہاں    یشاءاللہی انی یاگلے فیز  می ی

پ   یہاں  کو  کسی  ب بھی  حسا  کا  سال    پانچ  تو پچھلے  ہوا  کیوں نہیں  اب تک  یہ  کہ  ہے  سوال   تک 

لاکھ غریب عوام کو روزانہ سہولت فراہم کرت ہے اس کو فیل 10دیناچاہئے  کہ ایک  سسٹم جو  کہ ی

 کرنے کی کوشش کیوں کی گئی؟
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یجناب سپیکر! اگر اجازت دی تو  می  بات کرلوں؟ی:یجناب مشتاق احمدی

یجی، بریگیڈیئر صاحب!  بالکل آ پ بات کرلیں۔یجناب ڈپٹی سپیکر:

کرنا چاہتا ہوں۔ می   ان کی ی یcomment passجناب سپیکر! می اس پ اپنا ی یجناب مشتاق احمد:

اپنی پی ٹی آئی گورنمنٹ یا  نہیں کررہا تھا۔مجھے ی یdiscuss کی پالیسی  کو اس وقت یگورنمنٹ پالیسی 

دینے لگ جاتے ہیں  policy statementسمجھ نہیں آتی کہ  ایک سیدھا سوال پوچھا جائے تو یہ ی

کرنی ہے تو یہ جو میٹروبس بنائی  گئی ہے  اس کے فوائد کیا ہیں اور  یpolicy discussاگر انہوں  نے ی

ہے می تو اس پ جا  یseparate issueجو  باقی کے مسائل تھے وہ کیوں پیچھے رہ گئے ہیں  وہ تو ایک ی

سوال تھا آج  بھی  یسا  یsimpleرکھیں  میرا ایک ی یfocusکو ی یkindly discussionہی نہیں رہا تو ی

اس ہاؤس می اگر بات کی جائے تو می یہ ثابت کرسکتا ہوں کہ  راولپنڈی می جو نالہ لئی پاجیکٹ  ی

 that would have yielded ten times more benefit than this Metroہے ی

Busیہ جو وہاں پ بنا دی گئی ہے لیکن اب کیا  ہوسکتا ہے  کہ یہ پاجیکٹ اب بن چکا ہے،  می اس ی ی

اورنہ ی  یdiscussionحوالےسے ی می چاہتا ہوں کہ اس بحث پجاؤں ،میرا ہی ینہیں کررہا  ہوں   

لاہور  سے  ی  یfeasibility studyسا سوال ہے کہ آپ  کے ہر پائلٹ پاجیکٹ پ ی  یsimpleایک ی

دی ی

 

شِڈ
سی
اور باقی  سارا ملبہ پی ٹی آئی پ آجات ہے،  یہ  اور لاہور پ ہی ختم ہوجاتی ہے   شروع  ہوتی ہے 

 this is the simple question parallel to theباقی شہروں می کیوں نہیں دی جارہی،ی

Lahore  یہ میرا سوال ہے  اس کا جواب دی می ان سےpolicy statement یہا؟ینہیں مانگ ری

:منسٹر صاحب! برگیڈیئر صاحب کا سوال یہ ہے کہ آپ لاہور سے باہر راولپنڈی یجناب ڈپٹی سپیکر

ی۔کو دیکھیں ، آپ دوسرے اضلاع کو دیکھیں ، آپ جنوبی پنجاب کی طرف بھی آئیں 

جناب سپیکر! میرے خیال می معزز ممبر ی :یماس ٹرانزٹ)جناب بلال اکبر خان ( ی یوی یوزیر ٹرانسپورٹی

می نے پہلے ا یک ضمنی  ۔ہوا ہے  feelمیری بات پ برا منا گئے ہیں ، میرا مطلب یہ نہیں تھا جو انہیں 

مسائل ی پانے  ہمیں  چونکہ  لیکن  ہوئے  نہیں  مہینے  ابھی حکومت بنےتین  کہ  ہے  بتایا  پ  سوال 

identified جو  ی۔یہیں  چاہئےیتھیں اور چلنی  سے شہر می کتنی بسیں چلنی چاہئےی یہیں ہمیں پتا ہے کہ کونی

کا ی وہ بھی ی یBRTراولپنڈی  رہا ہے  اتنا ہی ی یhugely subsidiesسسٹم چل   subsidiesہےوہ بھی 
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نہیں ہو سکیں تو اس کے اندر ی یfeeder root busses addہے جتنا لاہور کا ہے لیکن چونکہ وہاں پ ی

جس ۔یکیا ہےی یlooseان کی شکایت بالکل درست ہے لیکن می یہی عرض کروں گا کہ ہم نے جو ٹائم ی

سسٹم کے تحت کام ہو رہا تھا اگر اسے چلنے دیا جات تو یہ ساری چیزی مکمل ہو جاتیں لیکن چونکہ اسے نہیں 

چلنے دیا گیا تو ہمیں تھوڑا سا موقع دی ہمیں عوام کی مشکلات کا احساس ہے ، ہم ہی عوام کی مشکلات 

)معزز ممبران حزب  اقتدار کی طرف سے ی۔یشاء اللہ ہم دور کرکے دکھائیں گے  دورکرتے ہیں اور انی

ینعرہ ہائے تحسین(ی

ی۔ی: جناب سپیکر! می ضمنی سوال کرنا چاہتا ہوںجناب آفتاب احمد خان

ی: جی ، رانا صاحب!یجناب ڈپٹی سپیکری

ا حمد خان وزیر موصوف سے ضمنی سوال ہے کہ ٹھیک ہے یہ یجناب آفتاب  : جناب سپیکر! میرا 

لاہور  ی لا رہے ہیں جیسے کہ  کا بھی کوئی ی یalmost chockبسیں  ان کے پاس ٹریفک  کیا  ہو چکا ہے 

planاس وقت لاہور کی جو حالت ہے  کہ اگر آپ  ی۔یہے  یا بسیں لا کر ایک ڈپو پ کھڑی کر دینی ہیں ی ی

اس کے لئ بسیں  یit takes around 45 minutesنے یہاں سے دس کلومیٹر بھی جانا ہو تو ی

کے ی ٹریفک  یہ  کیا  بلکہ   ہے  کافی نہیں  اٹھا ی یflowمنگوانا  اقدامات  کوئی  لئ  کے  ٹریفک سسٹم  اور 

یرہےہیں ؟ی

ی۔یبسیں دی جا رہی ہیں ی 100: رانا صاحب! آپ تو ویسے بھی خوش ہوں گے کہ آپ کو یجناب ڈپٹی سپیکری

 ی۔یبھی دیکھنا ہے  یflow: جناب سپیکر!بسیں دینا کافی نہیں ہیں بلکہ ٹریفک کا یجناب آفتاب احمد خانی

کا ی اور آپ  یہی ختم ہو گیا ہے اسی لئ چنگ یconceptہمارے ہاں تو پبلک ٹرانسپورٹ  چی آیا ہے 

میرا سوال تو یہ ہے کہ آپ لاہور می بیٹھے ہیں ی ی۔چی سے حادثات ہوتے ہیں ی یروزدیکھتے ہیں کہ چنگ

 یflowکیا آپ ٹریفک کے ی ی۔نہیں ہے ی یchockآپ بتائیں کہ لاہور کا کونسا ایریاہے جو ٹریفک سے ی

یکے لئ کوئی اقدامات اٹھا رہے ہیں ؟ی

ی: جی ، منسٹر صاحب!یجناب ڈپٹی سپیکری

(:ی یویوزیر ٹرانسپورٹی اکبر خان  استدعا ی یماس ٹرانزٹ)جناب بلال  رانا صاحب سے  جناب سپیکر! می 

  ی۔یتو یہ نیا سوال بنتا ہے لیکن می یہاں پ انہیں سوال کا جواب دے دیتا ہوں ی technicallyکروں گا کہ 



 صوبائی اسمبلی پنجابی 2024 مئی۔16

 

456 

کو ی رفت  آمدو  کی  ٹریفک  پلان  ٹریفک  اندر  کے  شہر  بھی  کسی  بہت  یeasyبالکل  لئ  کے  بنانے 

importantتقریباً ی یروٹ تھے لیکن آج وہ ہمارے پاس ی54ایک ٹائم تھا کہ لاہور کے اندر ی۔ہےی ی

اندر ی ی47  ی۔یہماری بسیں چل رہی ہیں ی یalreadyروٹ پ ی ی17روٹ کی شکل می موجود ہیں جس کے 

کرائی گئی تھی جس کے اندر ایک اورنج لائن بن چکی تھی ، ی یlast studyمی جو ی ی2016لاہور کے لئ  ی

یہ تھا  کہ یہاں پ دو  یbasic planسسٹم کہتے ہیں وہ بن چکی ہوئی تھی ی  یBRTگری لائن جس ہم لاہور کا ی

ہو گی  اور اس کے ساتھ  Purple Lineاور ایک   Blue Lineاور میٹرو لائنز بنیں گی جن می ایک 

feeder bussesلاہور می ہمارا سب سے  ۔یکا ایک سسٹم بنے گا  یfarthest stop…PKLI ہے اگر ی

کہ شاید آپ کووہاں جانے می you will find outکری تو ی یsearchپ ی ی Google Mapآپ ی

سی کو ک اور اگر کوئی بندہ اپنی موٹر سائیکل  ک لگاکرجائے گا تو چالیس ایک گھنٹہ بیس منٹ لگتے ہوں گے 

یہ کیا وجہ ہے ؟ وجہ یہ ہے کہ لاہور کے اندر جب تک آپ ایک دفعہ پورا ۔یمنٹ می وہاں پہنچ جائے گا 

eco system complete  نہیں کری گے  ٹرانسپورٹ نظام کوئی ایسی چیز نہیں ہے کہ آپ نے ی ی

point A to point B آپ  جانا ہے لیکنی mid  می جا کر روک دی  اورپھرکہیں کہefficiency 

completeجیسے می نے پہلے عرض کیا می کسی جماعت پ انگلی نہیں اٹھات می کسی پ ۔ینہیں ہو رہی ی ی

 feasibility planبات نہیں کرنا چاہتا بلکہ می تو صرف اتنا کہنا چاہتا ہوں  کہ شہر کا  ایک نظام، ایک ی

آپ نے اسے روک دیا آپ نے اسے چلنے ہی نہیں دیا کیونکہ آپ سمجھتےتھےکہ لاہور شہر ییجو تیار تھا 

آپ دنیا کے کسی بھی شہر ی ی۔یکسی اور جماعت کو زیادہ ووٹ دیتا ہے اس لئ ہم نے اسے نہیں چلنے دینا ی

جائیں ی چلے  ہم  ی wherever you will build underpassesمی  کہ  گے  آپ کہیں  اور 

signal free corridorاس کا حل پبلک ٹرانسپوٹ ۔یوہاں پ ٹریفک کا مسئلہ ہو گا یہ حل نہیں ہے ی

ا یک مہنگا سیکٹر ہے ایک ی ہےاس کے لئ حکومت ی یsubsidies sectorہےاور پبلک ٹرانسپورٹ 

اگر ہم نے لاہورکے ۔یلگا کر عوام پ خرچ کرتی ہے تکہ عوام  آرام دہ سفر کر سکےی یاپنی جیب سے پیسی

اس وقت لاہورمی صرف موٹر سائیکل congestion ی completeاندر ی  ، سے جان چھڑوانی ہے 

لاکھ  رجسٹرڈ ہو چکے ہیں  اور اگر آپ اس کا ڈیٹا اٹھائیں گے توپتا چلے گا کہ کن کن سالوں می  ی45سے ی ی40

اس کی وجہ یہ ہے کہ آپ نے عوام کو بنیادی سہولت ہی نہیں ی  ی۔یکتنے موٹر سائیکل رجسٹر ہورہےتھے ی

می ہو رہا تھا تو آج شاید یہ  ی2018سے ی ی2013اگر ہم پانچ سال اسی سپیڈ سے کام کرتے رہتے جو ی ی۔یدی ی
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نہ  آت ی اندر جو ی یfeeder rootلاہور ی۔یسوال کرنے کا موقع  ہی  بسیں چاہیں جس سے پورا  ی1580کے 

اور شاید اس کےبعد آپ ایک ی یconnectلاہور ی گا   کا  یchangeہو جائے  ، آپ لوگوں  دیکھیں گے 

mood changeدیکھیں گے کہ لوگ آرام سے بس می بیٹھ کر ی یpoint A to point Bجا سکیں  ی

کرے گا  کہ ٹریفک می  پھنس کر یpreferگے تو شاید ایک عام آدمی کےعلاوہ  ایک پیسے والا آدمی بھی ی

 difficultyجانے کی بجائے می بس می  بیٹھ کر جات ہوں  لیکن جب تک وہ نہیں ہوت تب تک ہمیں ی

رانا صاحب کہیں گے  یاگری یand we have a traffic plan, we have all the plansہے ی 

I can share to himی۔یشاء اللہ ہماری کوشش ہو گی کہ ہم اسے جل از جل ٹھیک کری ی یاور انی ی

اعجاز شفیی محمد  اجازت یچودھری  کی  سوال کرنے  پ ضمنی  سوال  اس  : جناب سپیکر! مجھے بھی 

ی۔یدی جائے ی

ی۔یہے last supplementary questionیہ : جی ، میاں صاحب! یجناب ڈپٹی سپیکری

 ۔یمنسٹر صاحب بار بار ایک رونا روئے جا رہے ہیں ی۔یشکریہ ی: جناب سپیکر!یچودھری محمد اعجاز شفی

سے لے کر آج تک اس پنجاب پ مسلط ہیں انہیں تین سال کی بہت تکلیف ہے لیکن  ی1985 ییہ تو

  ۔یسال ہیں انہوں نے  ان می کیا کیا ہے ؟ یہ ہر بات پ تین سال کا رونا روتے ہیں ی ی35/40باقی جو ی

سال سے اس پنجاب کو کھا رہے ہیں ، لوٹ رہے ہیں وہ آپ کو یاد نہیں لیکن آپ کو  ی35بھائی آپ ی

 (قطع کلامیاں)ی۔ تین سال کا رونا یاد ہے 

یجی ، میاں صاحب!ی .No cross talk please: جناب ڈپٹی سپیکری

اعجاز شفیی اگر ی: یچودھری محمد  کی ی ی3جناب سپیکر!  ان کے ی یperformanceسالوں  تو  دیکھیں 

دن ی ی35 پ کسی  اس  آپ  زیادہ بہتر ہے  کا ی ی۔یرکھ لیں ی یdebateسالوں سے  عمران خان صاحب 

ی۔۔۔یپنجاب کے اندر جو تین سالہ دور تھا ی

ی ی۔: میاں صاحب! آپ ضمنی سوال کری جناب ڈپٹی سپیکری

روٹ ی 19: جناب سپیکر! می یہ  ضمنی سوال کرناچاہتا ہوں کہ کیا یہ پانے چودھری محمد اعجاز شفیی

؟ میرا دوسرا سوال ہے کہ  ی ارادہ رکھتے ہیں  کا  یا نئے روٹ بنانے  جو بند کئے گئے ہیں یہ کھولیں گے 

نہیں دیا کہ وہاں کے لوگوں کے یplanانہوں نے جنوبی پنجاب ،ڈیرہ غازی خان کے بارے می کوئی 
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نہیں ی یplanنہیں دیا ، رحی یار خان کا کوئی یplanلئ پبلک ٹرانسپورٹ چاہیے یا نہیں ، ملتان کا کوئی ی

ی یکیا وہاں کے لوگوں کو یہ پبلک ٹرانسپورٹ یا دوسری چیزوں کی سہولیات نہیں دینی ؟۔دیا 

یوزیر ٹرانسپورٹ!ی،ی: جی جناب ڈپٹی سپیکری

جناب سپیکر! می اپنے بھائی کی بات ی ی)جناب بلال اکبر خان (:یماس ٹرانزٹی یویوزیر ٹرانسپورٹی

سے ادھر حکومت چل رہی ہے،پتا نہیں کون کون ان بنچوں پ ی1985کرت ہوں کہ ی یagreeسے ی

 ی۔ی یبیٹھے ہوئے ہیں جو یہاں پ ہوتےتھے جو حکومت کا حصہ ہوتے تھے  لیکن ہم اس بات پ نہیں جاتے ی

می ضرور جواب دوں گا کہ ی ی۔انہیں جو تین سال کا ا فسوس ہے کہ ہم تین سال پ بات کرتے ہیں ی

پ چل پڑی تھی اس نے منزل کی طرف جانا ی یtrackتین سال کا افسوس یہ ہے کہ ایک گاڑی اپنے ی

اور ی رم بیچ کر جو کوشش کی اس سے سسٹم بند ہو گیا  اور  تھا لیکن آپ نے اس کے ٹائر پنکچر کر کے 

 کو دوبارہ چلانے می ٹائم لگتا ہے اور ہم آج بھی پہلے تین مہینوں می کوشش کر رہے ہیں کہ یسسٹم

انہوں نے ڈیرہ غازی خان کی بات کی اس سلسلے می می عرض کرت ہوں کہ  ۔اس نظام کو چلائیں

کی ہے ی یfeasibility studyہم نے  پانچ شہروں کے اندر ی یalreadyاربن ماس ٹرانزٹ کے لئ ی

جن می بہاولپور شامل ہے ، جس کے اندر ملتان شامل ہے ، فیصل آباد شامل ہے ، گوجرانوالہ  شامل ی

 feasibility study as per instructionہم اس کے اندر اپنی ی ـہے اورسیالکوٹ شامل ہے ی

of honourable Chief Minister of Punjab Maryam Nawaz Sharif 

Sahiba بالکل ہم باقی شہر جیسے انہوں نے رحی یار خان اور ڈیرہ غازی خان کا نام لیا ہے ہم انہیں  ی

اور وسائل کی کمی کی وجہ سے ہمیں ی  یstep by stepبھی شامل کری گے لیکن وسائل کی کمی ہے 

کر رہے ی یcater forہیں ہم پہلے انہیں ی  یpopulated urban centersجو زیادہ ی۔چلنا پڑے گا ی

شاء اللہ پانچ سال کے ی یہیں لیکن می آپ کے توسط سے ایوان می ان کو یقین دہانی کرات ہوں کہ ان

سال می  9نکہ پشاور میٹرو تو کیو۔بعد ہم یہ نہیں کہیں گے کہ ہمیں تو پانچ  سال ملے تھے ہم کرتے کیا 

ی۔یتیار ہوئی تھی 

ی: اگلا سوال جناب امجد علی جاوید!یجناب ڈپٹی سپیکری

ی۔ی: جناب سپیکر! مجھے بھی ضمنی سوال کرنے کی اجازت عطا فرمائیں جناب محمد اقبال
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یامجد علی جاوید صاحب!ی،یجی ی۔یاس سوال پ سات ضمنی سوال ہو گئے ہیں ی۔ی: پلیز تشریف رکھیںیجناب ڈپٹی سپیکری

ی۔اس کا جواب پڑھا ہوا تصور کیا جائےیہےی ی247سوال نمب ی یمیرای: جناب سپیکر!یجناب امجد علی جاویدی

ی۔یجواب پڑھا ہوا تصور کیا جات ہے ،: جی جناب ڈپٹی سپیکری

ی

 تفصیلاتی ز سے متعلق و دیگیسٹینڈ یٹوبہ ٹیک سنگھ می منظورشدہ غیرمنظورشدہ ٹرک 

  ی-کیا وزیر ٹرانسپورٹ ازراہ نوازش بیان فرمائیں گے کہ:: : جناب امجد علی جاوید ی247*ی

ٹوبہ ٹیک سنگھ می کتنے ٹرک سٹینڈ منظورشدہ اورغیرمنظورشدہ ہیں اورکہاں کہاں واقع  ی)الف(ی

 تفصیلات فراہم کی جائیں؟ییہیں ان کی

ی؟یان کا رقبہ کتنا ہےاوران می کون کون سی سہولیات فراہم کی گئی ہیںی ی)ب(ی

ی؟یکیا ان ٹرک سٹینڈز سےکوئی فیس وصول بھی کی جاتی ہے اگر نہیں تواس کی وجوہات کیا ہیںیی)ج( ی

اورغیرمنظورشدہ ٹرک سٹینڈز سےسال یی)د( ی تک کتنی ی ی2024سے سال ی ی2020منظور شدہ 

ی؟یمدمی وصول کی گئیی کی فیس کی

ی)جناب بلال اکبر خان ( :یماس ٹرانزٹی یو ی وزیر ٹرانسپورٹی

درج ی)الف( ی اتھارٹی ٹوبہ ٹیک سنگھ سے جواب طلب کیا گیا جو کہ  سیکرٹری ریجنل ٹرانسپورٹ 

ی:ذیل ہے

ن رولز ی

 

ز
ی کل ہم
و ٹرک سٹینڈ کی اصطلاح قانون می موجود نہ ہے ی ی1969بمطابق پنجاب موٹر 

اتھارٹی جاری کرتی ی فارورڈنگ ایجنسیز کے لائسنس متعلق ریجنل ٹرانسپورٹ  تہم گڈز 

ہے یہ گڈز فارورڈنگ ایجنسیز مختلف قسم کی مال بردار گاڑیوں مثلاً ٹرک، مزدہ، پک اپ، 

ٹوبہ ٹیک سنگھ میی کرتی ہیں۔ ضلع  استعمال  برداری کے لئ  مال  کو  وغیرہ  گڈز  ی2ٹریلر 

گڈز فارورڈنگ ی 3فارورڈنگ ایجنسیزکے بکنگ دفاتر شورکوٹ روڈ تحصیل ٹوبہ ٹیک سنگھ اوری

ی ایجنسیز کے دفاتر تحصیل کمالیہ می واقع ہیں۔ی

ی
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نہ ی یسٹینڈ یجیسا کہ جز)الف( می بیان کیا گیا ہے کہ ٹرک ی یی)ب(ی کی اصطلاح قانون می موجود 

ں گڈز فارورڈنگ ایجنسیز کے لئ بھی مخصوص رقبہ کا تعین نہ کیا گیا ہے۔ یہے۔ مزید برآی

وقت متعلقی کرتے  جاری  آرڈر   / لائسنس  کو  ایجنسیز  فارورڈنگ  گڈز  ان  ریجنل ی یالبتہ 

کی ی گودام  رکھنے کے لئ  سامان  ایریا،  پارکنگ  اتھارٹی مختلف سہولیات مثلاً  ٹرانسپورٹ 

کا پابند کرسکتی ہیں۔ مگر موجودہ حکومت ی کا انتظام وغیرہ کرنے  اور صفائی ستھرائی  فراہمی 

ن رولز می ترمیم کے ذریعے گڈز فارورڈنگ ایجنسیز کے طریی

 

ز
ی کل ہم
کار کو آسان اور ی یموٹرو

ی قابل عمل بنا رہی ہے۔جل ہی رولز می ترامیم کا نوٹیفکیشن جاری کر دیا جائے گا۔ی

رولز ی)ج(ی ن 

 

ز
ی کل ہم
و رولی1969موٹر  رول ی ی254کے  فارورڈنگ ی ی257اور  گڈز  مطابق  کے 

روپے  ی1000ایجنسیز کی منظوری دی جاتی ہے۔منظوری کے آرڈر/لائسنس کی فیس مبلغ ی

ی روپے مقرر ہے۔ی 500ہے جبکہ سالانہ تجدید کی فیس مبلغ ی

سال ی ی2020سال یی)د( ی ٹوبہ ٹیک سنگھ می کوئی بھی منظور شدہ ٹرک ی ی2024سے  تک ضلع 

یسے کوئی فیس وصول نہ کی گئی ہے۔ سٹینڈ سٹینڈ نہ ہونے کی وجہ سے کسی بھی ٹرک ی

ی: کوئی ضمنی سوال ہے ؟ یجناب ڈپٹی سپیکری

جناب سپیکر!کل کے وقفہ سوالات می منسٹر صاحب نے ایک بات کہی تھی ی: یجناب امجدعلی جاویدی

 ی ی۔یغلط ہے  جوابییہ کہہ دیتا ہوں کہ ی straight forwardم پ آت ہوں تو می کہ می جب بھی روسٹری

توآج کے جوابات کےحوالے سے می یہ ہی عرض کروں گا  لیکن می کوشش کروں گا کہ می ان ی

ی۔یالفاظ کا کوئی متبادل تلاش کرکے کہوں تکہ  ناگوار نہ گزرے

ی۔ی: امجدصاحب! آج تو ٹرانسپورٹ کے سوالات ہیں جناب ڈپٹی سپیکری

ی: جناب سپیکر! می منسٹر صاحب کی خدمت می عرض کروں گا کہ:یجناب امجدعلی جاویدی

کری ی غور  ذرا  پ  اداؤں  اپنی  ہی  یآپ 

گی  ہو  شکایت  تو  گے  کری  عرض  اگر  یہم 

ی
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ٹوبہ ٹیک سنگھ می کتنے یجناب سپیکر! کہ  ہے  پوچھا  جز)الف( می  سوال کے  می نے 

ی(یقطع کلامیاںیٹرک سٹینڈ منظور شدہ ہیں  اور کتنے غیر منظورشدہ ہیں اور کہاں کہاں واقع ہیں ؟)

یامجد صاحب! ،جی Order in the House: جناب ڈپٹی سپیکری

ٹوبہ ٹیک سنگھ یکہ"ی یجناب سپیکر!می نے اپنے سوال کے جز)الف( می پوچھا ہےیجناب امجد علی جاوید:

ان کی تفصیلات فراہم کی ی واقع ہیں  اورکہاں کہاں  دہ ہیں 
ُ

 

اورغیرمنظورش دہ 
ُ

 

می کتنے ٹرک سٹینڈ منظورش

جائیں؟" اس کے جواب می بتایا گیا ہے کہ "سیکرٹری ریجنل ٹرانسپورٹ اتھارٹی ٹوبہ ٹیک سنگھ سے جواب ی

ی:طلب کیا گیا جو کہ درج ذیل ہےی

ن رولز ی 

 

ز
ہمی کل
و ٹرک سٹینڈ کی اصطلاح قانون می موجود نہ ہے تہم گڈز ی ی1969بمطابق پنجاب موٹر 

فارورڈنگ ایجنسیز کے لائسنس متعلق ریجنل ٹرانسپورٹ اتھارٹی جاری کرتی ہے یہ گڈز فارورڈنگ ی

اپَ، ٹریلر وغیرہ کو مال برداری کے ی ایجنسیز مختلف قسم کی مال بردار گاڑیوں مثلاً ٹرک، مزدہ، پک 

دفاتر شورکوٹ ی ی2لئ استعمال کرتی ہیں۔ ضلع ٹوبہ ٹیک سنگھ می فارورڈنگ ایجنسیزکے بکنگ  گڈز 

گڈز فارورڈنگ ایجنسیز کے دفاتر تحصیل کمالیہ می واقع ہیں"۔ می ی ی3روڈ تحصیل ٹوبہ ٹیک سنگھ اوری

دہ ہیں۔می نے ان کا سارا 
ُ

 

دہ ہیں اور کتنے غیر منظور ش
ُ

 

نے تو یہ پوچھا تھا کہ کتنے ٹرک سٹینڈ منظور ش

جواب پڑھ دیا ہے اس می  تو  میرے سوال کا جواب موجود نہیں ہے اگر کہیں ہے تو منسٹر صاحب ی

یمجھے بتا دی۔ی

یجی،وزیر ٹرانسپورٹ !یجناب ڈپٹی سپیکر:

ٹرانزٹی ماس  و  ٹرانسپورٹ  خان(:یوزیر  اکبر  بلال  نمب ی)جناب   یکےی247جناب سپیکر!سوال 

" تک ضلع ٹوبہ ٹیک سنگھ ی ی2024سے سال ی ی2020سال یجواب کے جز)د(می ہم  نے بتایا ہے کہ 

دہ ٹرک ی
ُ

 

سے کوئی فیس وصول نہ ی سٹینڈ ینہ ہونے کی وجہ سے کسی بھی ٹرک ی سٹینڈ یمی کوئی بھی منظور ش

گڈز فارورڈنگ ایجنسیز کام کر رہیں ہیں۔ان می سے ایک القائم گڈز  ہے جو ی ی2کی گئی ہے"۔وہاں پ ی

کہ شور کوٹ روڈ پ ہے اور دوسری جیوے بابا فرید گڈز ہے  اور یہ بھی شور کوٹ روڈ پ کام کر رہی ی

یجسٹرڈ نہیں ہے۔یریگڈز فارورڈنگ ایجنسیز کام کر رہی ہیں جبکہ کوئی  ٹرک  سٹینڈ 2ہے۔وہاں پ 
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جاوید: علی  امجد  ہونا یجناب  ہی  جز)الف(می  جواب  جز)الف(کا  کے  سپیکر!سوال  جناب 

والا جواب پڑھوں گا تو پھر اگلی بات کروں گا۔اب منسٹر یچاہئےی تو وہی پڑھا ہے۔می نیچے  ۔می نے 

ٹرک سٹینڈ کی ی صاحب فرما رہے ہیں کہ وہاں پ ٹرک سٹینڈ نہیں ہے جبکہ جواب می بتایا جا رہا ہے کہ "ی

گڈز فارورڈنگ ایجنسیز کی اصطلاح یtechnicallyاصطلاح قانون می موجود نہ ہے"۔ٹھیک ہے کہ ی

ہے۔منسٹر صاحب نے  اگلے جز می یہ کہہ دیا ہے کہ وہاں پ دو گڈز فارورڈنگ ایجنسیز ہیں ۔می تو خود 

ٹوبہ ٹیک سنگھ کا رہائشی ہوں اور مجھے دس بارہ گڈز فارورڈنگ ایجنسیوں کے نام زبانی یاد ہیں جو وہاں پ 

کری گے۔آپ مجھے یmindموجود ہیں۔اگر اب می یہ کہوں گا کہ جواب درست نہیں ہے تو پھر یہ ی

یبتا دی کہ اس کا متبادل لفظ کیا ہے؟ می وہ لفظ استعمال کر لیتا ہوں۔ی

ینہیں کرت۔ جی،منسٹر صاحب!یmindامجد علی جاوید صاحب!آپ کی بات کو کوئی یجناب ڈپٹی سپیکر:

ٹرانزٹی ماس  و  ٹرانسپورٹ  خان(:یوزیر  اکبر  بلال  یہ ی)جناب   informationجناب سپیکر! ہمیں 

ہوئی  اندر  تصاویر بھی لگی  جواب کے  اور  آئی ہے  کی طرف سے  اتھارٹی  ٹرانسپورٹ  سیکرٹری  ریجنل 

ہیں۔می بتانا چاہوں گا کہ یہ دو ہی گڈز فارورڈنگ ایجنسیز ہیں جو شورکوٹ روڈ پ  موجود ہیں۔اگر معزز 

کرتے ہیں کہ وہاں پ اس کے علاوہ مزید گڈز فارورڈنگ ایجنسیز بھی موجود ہیں تو ہم identifyرکن ی

اس معاملے کو دیکھ لیتے  ہیں۔ گڈز فارورڈنگ ایجنسی کا لائسنس الگ ہے اور ٹرک اڈے کا لائسنس الگ 

ہے۔ٹوبہ ٹیک سنگھ می ٹرک اڈے کا کوئی لائسنس جاری نہیں کیا گیا۔وہاں پ صرف گڈز فارورڈنگ 

کئے گئے ہیں۔ہمارے پاس ریکارڈ می وہاں پ صرف دو گڈز فارورڈنگ licenses issueایجنسیز کے ی

 .we can look in to itچل رہی ہیں تو یagenciesایجنسیز ہیں اگر اس کے علاوہ کوئی 

جاوید: امجد علی  درست تسلیم جناب  کو  اس  ہیں می  رہے  جناب سپیکر!جو کچھ منسٹر صاحب کہہ 

کروں یا جو جواب یہاں لکھ کر دیا گیا ہے اس کو درست سمجھوں۔یہاں جواب می یہ کہا گیا ہے کہ 

ن رولز ی"ی

 

ز
ی کل ہم
و ٹرک سٹینڈ کی اصطلاح قانون می موجود نہ ہے۔" دوسرا  ی1969بمطابق پنجاب موٹر 

یہ گزارش ہے کہ  دوں۔میری  بتا  تو می  اگر میرے علم می ہے  کہ  فرما رہے ہیں  یہ  منسٹر صاحب 

لے کر caseجواب  دیا ہے کیاان کے خلاف  کارروائی کی جائے گی؟می ہر روز یہی  جنہوں نے یہ  غلط

ہاؤس کی ی کو sanctityیہاں آپ کے سامنے پیش ہوت ہوں کہ محکم جات جواب دیتے ہوئے اس 
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underminedکرتے ہیں۔انہیں احساس ہونا چاہئے کہ اس ہاؤس کی یsanctityکیا ہے اور یہاں ی

ہو سکتے ہیں؟اب تک ہاؤس می غلط جواب دینے کے consequencesپ غلط جواب دینے کے کیا ی

consequences اور اس پ پورے ہاؤس کی کسی کو بھگتنے نہیں پڑے۔یہ اس ہاؤس کی توہین ہے 

ہوت ہے۔آپ بےشک اس معزز ہاؤس کا کوئی ممبر  تحریک استحقاق بنتی ہے۔ہر روز یہاں پ یہی تماشای

deputeکر دی۔ وہ ٹوبہ ٹیک سنگھ آ کر یvisit کر لے اور اگر وہاں پ دو درجن سے کم گڈز فارورڈنگ

یتعالیٰ  می اس چیز کا ذمہ دار ہوں گا۔ی یانشاءاللہی یایجنسیزہوئیں توی

جناب سپیکر!آج محکم  ٹرانسپورٹ کے ی)جناب بلال اکبر خان(:یوزیر ٹرانسپورٹ و ماس ٹرانزٹی

حوالے سے ہمارا پہلا وقفہ سوالات ہے۔اگر معزز رکن امجد علی جاوید صاحب کو کسی اور منسٹر سے ی

نہ  ساتھ   میرے  شکایت  کی   ان  اور  کری  سے  ان  کے  کر  مہربانی  شکایت  اپنی  وہ  تو  ہے  شکایت 

کرنے کے لئ یcooperateکری۔میرے تو یہ بھائی ہیں اور می ان کو ہر چیز کا جواب دینے اور ی

" یہ زیادتی والی بات ہے۔مہربانی کر کے ایسی ی  

ے  

تیار ہوں لیکن یہ کہنا کہ میری "گل سُن دا  ای کوئی ن

کام کر ی فارورڈنگ ایجنسیز ہیں جو کہ  وہاں پدو گڈز  ریکارڈ کے مطابق  نہ کری۔ہمارے پاس  بات 

اور ی  ہیں 

ے

نام بھی بتا دی  ان کے  بھی بتائی ہے۔اس کے علاوہ  تین یlocationرہی ہیں۔ می نے 

بندہ  کوئی  پ  وہاں  اگر  علاوہ  کے  ہیں۔اس  رہی  کر  کام  می  کمالیہ  ایجنسیز تحصیل  فارورڈنگ  گڈز 

illegal کام  کر رہا ہے  تو آپ اس کوidentify کر دی تکہ ہم انillegalکام کرنے والوں کو بند ی

کر دی اور یguideکری او ران کو کام نہ کرنے دیا جائے۔اس حوالے سے معزز ممبر ہمیں تھوڑا سا ی

یکرنے کے لئ تیار ہیں۔یcooperateناراض نہ ہوں کیونکہ ہم تو ان  سے 

یکر دی۔یidentifyامجد علی جاوید صاحب!آپ جناب ڈپٹی سپیکر:

دہ ہیں؟جناب سپیکر!جناب امجد علی جاوید:
ُ

 

یکیا یہ دو گڈز فارورڈنگ کمپنیاں منظور ش

جناب سپیکر!سوال کے اندر تھوڑی سی ی)جناب بلال اکبر خان(:یوزیر ٹرانسپورٹ و ماس ٹرانزٹی

confusionہو رہی ہے۔سوال یہ کیا گیا ہے کہ "ٹوبہ ٹیک سنگھ می کتنے ٹرک سٹینڈ منظور  یپیدا

دہ ہیں"؟ اس کا ہم نے یہ جواب  دیا  ہے کہ "چونکہ بمطابق ی
ُ

 

دہ اور غیر منظور ش
ُ

 

ن یش

 

ز
ہمی کل
پنجاب موٹر و

پ ی ی1969رولز ی وہاں  پاس  ہمارے  لئ  اس  ہے۔"  نہ  موجود  قانون می  اصطلاح  کی  ٹرک سٹینڈ 
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ہیں ی فارورڈنگ کمپنیاں  گڈز  اور  ہیں  اڈے نہیں  رجسٹرڈ  کے   That is a separateٹرکوں 

issue.د ٰ
 
علی ایک  یوہ  کو  دونوں  رکن  معزز  تو  ہیں  ہوتی  رجسٹرڈ  تحت  کے  قانون  نہ یmixہ 

ہیں۔ہم نے گڈزفارورڈنگ کمپنیوں کے حوالے یzeroکری۔ہمارے پاس منظور شدہ ٹرک اڈے

وہاں پ سٹینڈ ی سے جواب دے دیا ہے۔گڈزفارورڈنگ کمپنی کا مطلب یہ ہے کہ ایک بندے نے 

 He is notبنایا،اس بندے کی  پائیویٹ پاپٹی ہے اور وہ وہاں پ اپنے ٹرک کھڑے کرت ہے۔

allowed to load.اگر وہ ٹرک وہاں سے جا کر کسی اور جگہ سے یloadingکرت ہے تو وہ اس مد ی

 درخواست کروں گا کہ اگر آپ کو لگتا ہے کہ وہاں پ گڈز یمی آت ہے۔می اپنے معزز بھائی سے پھر

کو ی ان  تو مہربانی کر کے   زیادہ  ہیں  کری۔ میرے محکم کے سیکرٹری یidentifyفارورڈنگ کمپنیاں 

افسران سب ی دوسرے متعلق  اور  اتھارٹی   ٹرانسپورٹ  ریجنل  ہیں۔ سیکرٹری  موجود  می  گیلری 

یگیلری می موجود ہیں۔ہم آپ کی نشاندہی پ کارروائی کری گے۔ی

ان کے محکم کے جناب سپیکر!یجناب امجد علی جاوید: منسٹر صاحب فرما رہے ہیں کہ گیلری می 

دیا ی ان سے پوچھیں کہ انہوں نے غلط جواب کیوں  یہ   تو  اور دوسرے افسران موجود ہیں  سیکرٹری 

دیا  انہوں نے غلط جواب کیوں  ان سے پوچھیں کہ  رہا ہوں کہ منسٹر صاحب  تو یہی کہہ  ہے؟می 

اور اگر غلط جواب دی گے تو پھر ی ہے؟انہیں پتا ہو کہ ہم نے آئندہ ہاؤس می غلط جواب نہیں دینا 

یہوں گے۔consequencesاس کے 

و ماس ٹرانزٹی جناب سپیکر!جواب کے جز)ج(می ی:ی)جناب بلال اکبر خان(یوزیر ٹرانسپورٹ 

ن رولز یبتایا گیا ہے کہ "

 

ز
ہمی کل
و کے مطابق گڈز فارورڈنگ  ی257اور رول ی ی254کے رولی1969موٹر 

روپے ہے ی ی-/1000ایجنسیز کی منظوری دی جاتی ہے۔منظوری کے آرڈر/لائسنس کی فیس مبلغ

روپے مقرر ہے"۔ اسی لئ ہم معزز رکن سے کہہ رہے ی ی-/500جبکہ سالانہ تجدید کی فیس مبلغ

ریکارڈ کے ی رہمارے  او  فارورڈنگ ایجنسیز ہیں  پ کوئی ٹرک  سٹینڈ نہیں ہے بلکہ گڈز  وہاں  کہ  ہیں 

مطابق وہاں پ صرف دو ہی رجسٹرڈ گڈز فارورڈنگ ایجنسیز ہیں۔می اپنے معزز ممبر سے بار بار یہی ی

عرض کر رہا ہوں کہ ہم یہاں پ آپ سے لڑنے کے لئ نہیں آئے بلکہ ہم آپ کو جواب دینے 

کر دی۔می نے بتایا ہے guideآئے ہیں۔اگر آپ کو لگتا ہے کہ ہمارا جواب ٹھیک نہیں تو ہمیں
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کہ گیلری می میرا پورا محکم آ کر بیٹھا ہوا ہے۔ہم معزز رکن امجد علی جاوید صاحب کے ساتھ ہر 

یکرنے کے لئ تیار ہیں۔cooperateطرح 

منسٹر صاحب!آپ امجد علی جاوید صاحب کو ساتھ بٹھا لیں  اور ان کو پوری طرح یجناب ڈپٹی سپیکر:

کوئی ی پ  جاوید صاحب!اگر کہیں  علی  تو منسٹر صاحب confusionمطمئن کری۔امجد  ہے  رہی  آ 

یدور کر دیتے ہیں۔یconfusionآپ کے ساتھ بیٹھ جاتے ہیں اور آپ کی 

یہ یجناب امجد علی جاوید: روز  تو  تو کوئی جھگڑا نہیں ہے۔می  جناب سپیکر!میرا منسٹر صاحب سے 

caseکر آت ہوں کہ جو آفیسرز گیلری می بیٹھتے ہیں وہ غلط جواب دے کر اس ہاؤس کی توہین  یلے

یکر رہے ہیں۔ی

ایجنسی ی دیکھیں۔گڈزفارورڈنگ  مذاق  کا  ڈیپارٹمنٹ  اس  آپ  سپیکر!اب  جناب 

کا ی روپے  روپے یbusinessکروڑوں  ہزار  ایک  مبلغ  فیس  کی   لائسنس  کے  اس  جبکہ  ہے  کرتی 

ہے۔بلدیہ ریڑھی والے سے ایک ہزار روپے سے زیادہ فیس وصول کرتی ہے جبکہ کروڑوں روپے ی

درست ہے؟منسٹر ی یہ  رہی ہے۔کیا  جا  کی  وصول  روپے فیس  ہزار  ایک  والے سے  کا بزنس کرنے 

یہ ی اور  ہیں  آئے  تو نئے  توsystemصاحب  می  خرابیاں ہیں۔بہرحال  خرابیاں یsystemکی  کی 

point outا یہ ان خرابیوں کو دور کری ۔اللہ تعالیٰ یکر رہا ہوں ۔منسٹر صاحب نوجوان آدمی ہیں لہٰذ

سالوں کی خرابیوں کو دور کری۔ ہم ی70/75نے انہیں موقع دیا ہے یہ اس پ کام کری اور پچھلے ی

اس کی نشاندہی کر رہے ہیں۔گڈزفارورڈنگ ایجنسی سے لائسنس کی مد می  ایک ہزار روپے فیس ی

یوصول کرنا تو مذاق ہے۔ی

ہیں۔یہ ی   young energetic and جناب امجد علی جاوید!منسٹر صاحب بڑےیجناب ڈپٹی سپیکر:

کام کرنے والے ہیں۔ان کی حکومت کو ابھی دو سے تین ماہ ہوئے ہیں۔آپ ان کو موقع دی تکہ یہ ی

کی ی عوام  کی  می یپنجاب  پنجاب  یہ  تکہ  کری  کام  یہ  لئ  کے  کو ی یdeliverبہتری  ان  سکیں۔  کر 

deliverدور می جو کام نہیں ہو سکے اُنہیں بھی تو ٹھیک کرنا ہے   یسابقیکرنے کا موقع بھی تو دی ناں! ی ی

یناں! سارے وزراء ماشاء اللہ نوجوان ہیں انہیں ایک دفعہ موقع دی۔ جی، سردار محمد علی خان!ی
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جناب سپیکر!  شکریہ۔ آ پ نے ابھی وزراء صاحبان کے بارے می  جیسے فرمایا ی :سردار محمد علی خانی

کو ی بات  اس  کی  آپ  می  پمحکم ی یsecondتو  حکم  کے  صاحب  دن سپیکر  اُس  مجھے  کہ  گا  کروں 

کی ایک کمیٹی بنائی گئی اور تینوں وزراء  یہاں بیٹھے ہوئے ہیں جن ی یHouseمعدنیات کے حوالے سے ی

تو مجھے  اُس کمیٹی کے ممبران تھے  ڈبلیو،جو  اینڈ  سی  وزیر  اور  وزیرمعدنیات  ٹرانسپورٹ،  وزیر  می 

احمد بھی ی وہاں میرے ساتھ برگیڈیئرمشتاق  ملا  موقع  کا  کرنے  کام  ساتھ  ان کے  خوش قسمتی سے 

می گیا ی spark positive angleنظر آیا اگر وہ  sparkموجود تھے۔ مجھے ان وزراء می تھوڑا سا 

یکری گے۔ی deliverتو یہ انشاء اللہ 

کی یی کرنے  سوال  ضمنی  ایک  سے  موصوف  وزیر  سے متعلق  "د"  جُز  می  سپیکر!  جناب 

حوالے سے یہ شہر بڑا  یstrategicجسارت کروں گا۔ میرا تعلق فتح جنگ شہر سے ہے جغرافیائی اور ی

رہا ہے کیونکہ اسلام آباد شہر کی ساری ی جا  اب فتح جنگ شہر کی طرف expansionاہم تصور کیا 

اور ی پہلا ی یEconomic Corridorہے  انٹرچینج یgatewayکا  فتح جنگ  سیداں،  ڈھوک   بھی  

چل رہا ہے جس کی وجہ سے آنے یایجنگ شہر می عرصہ دراز سے ایک غیر قانونی بسوں کا اڈی یہے۔ فتحی

جانے والے مسافروں کو شدید تکلیف ہے یہ روڈ میانوالی اور کراچی تک جات ہے اور اس روڈ کے اوپ 

یہ ی ڈی ی ی17ہے کہ میرے شہر کی ی یprideآدھا آدھا، پونا پونا گھنٹہ ٹریفک جام ہوتی ہے۔ہمارا  ایچ  پی 

بچیاں اللہ کے فضل سے اس مل کو پی ایچ ڈی ی ی17بچیاں ابھی فارغ البال ہوئی ہیں تو فتح جنگ شہر کی ی

ملی ہیں۔ ہمارا ایک بہت بڑا مسئلہ ہے کہ فتح جنگ شہر کی بچیاں اور بچے صبح سویرے کالج اور یونیورسٹی ی

اُس می میری ی  Speedo andہے کہ جس طرح بڑے شہروں می ی یsubmissionجاتے ہیں 

public transport کی بسیں چلائی جا  رہی ہیں وہاں سے اگر میٹروسٹیشن تک چار پانچ بسیں چلا دی

جائیں تو ہم اس مل کو اور پڑھے لکھے بچے دے سکیں گے۔ وزیر موصوف سے میری یہ درخواست ہے 

 messageکہ اس سے میرے بھائی وزیر ٹرانسپورٹ اور اس حکومت کی طرف سے ایک بہت اچھا ی

کا ی وزیرموصوف  اور می توقع رکھتا ہوں کہ جس طرح  گا  اور جس dynamic get upجائے  ہے 

یکری گے۔ی یdeliverشاء اللہ عملی طور پ بھی ی کرتے ہیں وہ انی یdeliverطرح وہ ی

یجی،  وزیر ٹرانسپورٹ!ی  :جناب ڈپٹی سپیکری
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 for these kindجناب سپیکر!  می  :)جناب بلال اکبر خان(یوزیر ٹرانسپورٹ و ماس ٹرانزٹی

wordsمعزز ممبر کا شکریہ ادا کرت ہوں۔ گیلری می میری ٹیم موجود ہے جو ہر چیز نوٹ کر رہی ی ی

ہے۔ انہوں نے میٹرو بس سٹیشن تک بچوں اور بچیوں کے آنے جانے کے لئ جو بسوں کی بات کی 

کرتے ہیں اور میرے بھائی نے بات ی یshareکر کے معزز ممبر کے ساتھ ی یworkingہم اس پ بھی ی

اڈ قانونی  غیر  کا  بسوں  می  شہر  جنگ  فتح  کہ  سیکرٹری ی یایکی  پ  یہاں  ساتھ  میرے  تو  ہے  رہا  چل 

اُن سے ی  He must take notice ofکروں گا  ی یrequestٹرانسپورٹ آئے ہوئے ہیں تو می 

it.ہم ی ی کیا یin a couple of daysاور  پ  اس  نے  ہم  کہ  گے  کری  بھی مطلع  کو  ممبر  معزز 

actionلیا ہے۔ پچھلے ادوار می ایسا ہی ہوت آیا ہے کہ محکم جات کو جس یlevelیپ کام کرنا چاہئےی 

بھی کری گے،  یidentifyتھا وہ کر نہیں پائے۔ ہم نے تہیہ کیا ہوا ہے کہ ہم غیر قانونی بس اڈوں کو ی

بھی دی گے اور انُہیں بند بھی کرائیں گے۔ آپ دیکھیں گے کہ اگلے سال تک ی یwarningاُنہیں ی

ایک ی یان یہ  ہوں گے کیونکہ  رہے  ہی چل  اڈے  دہ 
ُ

 

ش اللہ صرف حکومت کے منظور   longشاء 

procedureتو ہم ی ی176ہے کہ پنجاب می ی ی اندر بے تحاشا مسائل ہیں  اُن کے  اور  تحصیلیں ہیں 

one by oneان سب مسائل کو دیکھ کر حل کری گے۔ می معزز ممبر کو بھی یہ ضرور بتاؤں گا ی ی

اور ہم اس کی رپورٹ بھی معزز ممبر کو دی گے اور ی .We will get in touch with youکہ 

یوہ اس پ عمل ہوت ہوا بھی دیکھیں گے۔ شکریہی

یجی،  اگلا سوال جناب امجد علی جاوید کا ہے۔ی  :جناب ڈپٹی سپیکری

 ہے اس کا جواب پڑھا ہوا تصور کیا جائے۔ ی248جناب سپیکر!  میرا سوال نمب ی ی ی:جاوید ی یجناب امجد علیی

یجی، جواب پڑھا ہوا تصور کیا جاتہے۔ی:جناب ڈپٹی سپیکری

ی

یٹریفک کے مسائل اوری ز کی وجہ سےیسٹینڈ یٹوبہ ٹیک سنگھ: ٹرک 

 تفصیلاتی ان کی منتقلی سے متعلق و دیگی

  ی-ازراہ نوازش بیان فرمائیں گے کہ:یکیا وزیر ٹرانسپورٹ  : جناب امجد علی جاوید :248*ی
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شہر کے اندر واقع ہیں کیا یہ بھی درست  یسٹینڈ کیا یہ درست ہے کہ ٹوبہ ٹیک سنگھ می ٹرک یی)الف( ی

 رٹی لیپس ہے؟یہے کہ مل کے اندر سیکورٹی کی موجودہ صورتحال می یہ ایک بڑا سکیی

اکثر ی ی)ب(ی پ  روڈ  کوٹ  اندر خصوصاًشور  کے  وجہ سے شہر  کی  ان  کہ  ہے  درست  یہ بھی  کیا 

یٹریفک بلاک رہتی ہے اور ٹریفک کے شدید مسائل پیدا ہوتے رہتے ہیں۔ی

باہر  یسٹینڈ یکے اکثر شہروں می ٹرک ییصوبہ بھریکیا یہ بھی درست ہے کہ ی)ج(ی شہروں سے 

ی

ے

ی گئے ہیں۔یمنتقل کر دی 

اور سہولت ی یلئکیا حکومت ٹوبہ ٹیک سنگھ کے شہریوں کو ٹریفک بلاک سے بچانے کے ی)د(ی

ی؟یشہر سے باہر منتقل کرنے کا ارادہ رکھتی ہے تو کب تک لئپیدا کرنے کے

ی ی:)جناب بلال اکبر خان(یوزیر ٹرانسپورٹ و ماس ٹرانزٹی

درج  یسیکرٹری ریجنل ٹرانسپورٹ یالف(ی ( اتھارٹی ٹوبہ ٹیک سنگھ سے جواب طلب کیا گیا جو کہ 

ی ۔ہے: ذیل ی

رولز ی ن 

 

ز
ی کل ہم
و نہ  ی1969بمطابق پنجاب موٹر  ٹرک سٹینڈ کی اصطلاح قانون می موجود 

ہے تہم گڈز فارورڈنگ ایجنسیز کے لائسنس متعلق ریجنل ٹرانسپورٹ اتھارٹی جاری 

کرتی ہے یہ گڈز فارورڈنگ ایجنسیز مختلف قسم کی مال بردار گاڑیوں مثلا ٹرک، مزدہ، 

پک اپ، ٹریلر وغیرہ کو مال برداری کے لئ استعمال کرتی ہیں۔ ضلع ٹوبہ ٹیک سنگھ می 

کل پانچ گڈز فارورڈنگ ایجنسیز کے دفاترموجود ہیں جن می سے دو تحصیل ٹوبہ ٹیک سنگھ ی

فارورڈنگ ایجنسی  تہم کوئی بھی منظور شدہ گڈز  اور تین تحصیل کمالیہ می موجود ہیں۔ 

رولز ی ان ایجنسیز کو لائسنس حاصل کرنے کے لئ بمطابق موٹر وہیکل  نہ ہے۔  موجود 

( نوٹ جاری کئے جاچکے ہیں۔ ان ایجنسیز کی بابت سکیرٹی رسک یا 1)ی254رول ی ی1969

ی لیپ کے بارے می کبھی کوئی اعتراض یااطلاع موصول نہ ہوئی ہے۔یسکیرٹی ی

بکنگ دفاتر ہیں جن ی2ٹوبہ ٹیک سنگھ شہر شورکوٹ روڈ پ گڈز فارورڈنگ ایجنسیز کے صرف ی یی)ب(ی

نہ ی موجود  مسئلہ  کا  ٹریفک  پ  ڈ  رو  شورکوٹ  سے  وجہ  اس  ہوت  نہیں  کام  کا  برداری  پمال 

ی ہے۔تہم شور کوٹ روڈ پ ریلوے پھاٹک بند ہونے کے دوران ٹریفک کا رش بڑھ جات ہے۔ی
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صوبہ بھر کے کچھ شہروں می گڈز فارورڈنگ ایجنسیز کے دفاتر جزوی طور پ شہروں سے ی ی)ج(ی

ی

ے

کردی  ان باہر منتقل  وغیرہ۔  اور ملتان  آباد، چکوال، میانوالی  حافظ  کہ   گئے ہیں جیسا 

فارورڈنگ ایجنسیز ی ان گڈز  اتھارٹیز  ماندہ اضلاع کی ریجنل ٹرانسپورٹ  باقی  اور  شہروں 

یکے دفاتر کو شہروں سے باہر منتقل کرنے کے لئ کوشاں ہیں۔ی

ٹوبہ ٹیک سنگھ می گڈز فارورڈنگ ایجنسیز کے دفاتر کو شہر سے باہر منتقل کرنے کا معاملہ ی ی)د(ی

یریجنل ٹرانسپورٹ اتھارٹی ٹوبہ ٹیک سنگھ کی آئندہ میٹنگ می زیر بحث لایا جائے گا۔ی

یجناب امجد علی!ی :سپیکریڈپٹی جناب ی

  یکیا یہ درست ہے کہیجناب سپیکر!  می نے جُز )الف( می پوچھا تھا کہ ی ی یجاوید: یجناب امجد علیی

ٹرک ی اندر ی یسٹینڈ یٹوبہ ٹیک سنگھ می  کے  کہ مل  درست ہے  یہ بھی  کیا  ہیں  واقع  اندر  شہر کے 

بڑا یسکیی ایک  یہ  اس سوال کے ی یہے؟ی یsecurity lapseرٹی کی موجودہ صورتحال می  میرے 

بڑا ی اس می  یعنی  گئی ہے  دہرائی  بات  وہی  پھر  وزیر ی یcontradictionجواب می بھی  ابھی  ہے۔ 

کہ ی رہے تھے  فرما  وزیر ی یgoods forwarding agencies 2موصوف  شدہ ہیں۔ می  منظور 

اُن لوگوں کو بھی یہ بتانا چاہتا ہوں کہ یہا ں پ سارے  اور گیلری می بیٹھے ہوئے  موصوف کو بھی 

"نہیں بیٹھے ہوئے یہ سارے لوگ اس ایوان کی کارروائی  کو بڑے غور سے دیکھ رہے ہوتے ہیں 

 

ُ
ِ
"ب

۔ ینہیں  ہونا چاہئےی contradictoryتو یہ ذرا دھیان سے جواب لکھا کری۔ ایک جُز دوسرے جُز سے 

نہ  یgoods forwarding agencyجواب می لکھا ہوا ہے کہ تہم کوئی بھی منظور شدہ ی موجود 

یہے وزیر موصوف اب  ٹھیک فرما رہے ہیں یا یہ جواب لکھ کر دینے والے ٹھیک فرما رہے ہیں؟ی

یجی، وزیر ٹرانسپورٹ!ی :سپیکریڈپٹی جناب ی

و ماس ٹرانزٹ اکبر خان(یوزیر ٹرانسپورٹ  ایسے ی ی:)جناب بلال  پ بالکل  جناب سپیکر!  یہاں 

 پانچ ی
ُ
  یضلعی یgoods forwarding agenciesہی لکھا ہوا ہے اور اُس می لکھا ہوا ہے کہ کُ

ٹوبہ ٹیک سنگھ می کام کر رہی ہیں جن می دو ٹوبہ ٹیک سنگھ تحصیل اور تین کمالیہ می کام کر رہی ی

ہیں جن کے می نے نام بھی بتائے ہیں۔معزز ممبر نے اپنے سوال کے اندر پوچھا ہوا ہے کہ کیا ی

شہر کے اندر واقعہ ہیں؟ تو ہم نے جواب دیا ہے کہ ٹرک سٹینڈ شہر کے اندر واقع نہیں  یٹرک سٹینڈی
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شہر کے اندر ہیں جو ٹرک سٹینڈ می نہیں آتیں۔ ی یgoods forwarding companiesہیں۔ ی

کام ruleک ی یgoods forwarding agenciesجواب می یہ بھی بتایا ہوا ہے کہ ی کے تحت 

کرتی ہیں اور وہ کون کون سی گاڑیاں استعمال کر سکتے ہیں اس کے بارے می بھی جواب می لکھا ہوا ی

دونوں ی یہ  تو  ہے  واقع  اندر  کے  شہر  سٹینڈ  ٹرک  کہ  پوچھا  آگے  نے  ممبر  معزز   goodsہے۔ 

forwarding agenciesشہر کے  یBypass کے نزدیک ہیں۔Bypassکا ہوا ی ی
ُ
کا کام تھوڑا سا ر

ہے جس کی وجہ سے تھوڑا سی تکلیف کا سامنا کرنا پڑت ہے۔ وہاں پ ایک ریلوے پھاٹک ہے جب وہ ی

پ ٹریفک پھنس جاتی ہے۔ معزز ممبر نے یہ بھی پوچھا ہے کہ مل کے اندر ی پھاٹک بند ہوت ہے تو وہاں

نہیں ہے؟ تو می یہ بتانا  یsecurity lapseموجودہ سکیرٹی کی موجودہ صورت حال پ کیا یہ ایک ی

منظور یایچونکہ شہر کےاندر ہے ہی نہیں کیونکہ ہم شہر کے اندر کوئی ٹرک اڈ یایچاہوں گا کہ یہ ٹرک اڈ

دو ی یsecurity agencyنہیں کر سکتے۔ آج تک ہمیں کسی ی ان   goodsنے رپورٹ نہیں کیا کہ 

forwarding agenciesاور جیوے بابا فرید ہیں ان کے حوی  ی  سے کوئی الےجن کے نام القائم 

security threat arise یہوا ہے۔ی

یجی،  جناب امجد علی!  :جناب ڈپٹی سپیکری

اور  ی یجاوید: یجناب امجد علیی جناب سپیکر!  میرا ضمنی سوال کچھ اور ہے جب کہ وزیر موصوف کوئی 

وزیر ی دلانا چاہتا تھا اب  وزیر موصوف  کی توجہ اس طرف  اور  جواب دے رہے ہیں۔ می آپ کی 

ی agenciesموصوف نے پھر اُن دو ی

ے

 goods forwarding ہیں کہ یہ دونوں کے نام لے دی 

agencies منظور شدہ ہیں۔ان کا محکم اس سوال کے جواب می کہہ رہا ہے کہ یہ منظور شدہ نہیں

ہیں۔ می نے تو اپنے سوال کے جواب سے پڑھ کر ضمنی سوال کیا تھا۔ وزیر موصوف نے میرے ی

اور وزیر موصوف نے چونکہ شہر نہیں دیکھا ہوا تو جیسے  ضمنی سوال کے جواب می یہ باتیں  کی ہیں 

ی کہتے ہیں کہ "آلے دا خط پڑھنے آلا طوطا۔" یپنجابی می

یکرائیں ناں! visitجناب امجد علی! آپ وزیر صاحب کو اپنے شہر کا  :سپیکریڈپٹی جناب ی

کرا دوں گا۔ وزیر موصوف کو محکم جو  یvisitجناب سپیکر!  می اپنے بھائی کو ی ی ی:جاوید   جناب امجد علی

شہر ی یBypassکا ذکر کیا تو یہ ی یBypassکہتا ہے وہ یہاں آ کر ہمیں بتا دیتے ہیں۔ وزیر موصوف نے ی
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فرلانگ  ی2کلومیٹر ہے۔ یہ اڈے شہر کے مرکز سے ی ی3کلومیٹر ہے اور دوسری طرف ی ی7سے ایک طرف ی

فرلانگ کے  2ہیں۔ غلہ منڈی اور لکڑ منڈی اسُی  in the heart of cityپ ہیں اور یہ دونوں اڈے 

areaد نہ کیا کری بلکہ حقائق کو تسلیم کر لیا  ی
س

 

می موجود ہیں تو میری اپنے بھائی سے گزارش ہے کہ ض

 کری تو زیادہ مناسب ہوگا۔ی

جناب سپیکر! اب اسی  جز می  جو اہم بات ہے  اور محکم کرت کیا ہے؟ یہ اڈے کیوں منظور ی 

کرنے ی یcover نہیں ہوتے  اور کیوں گڈر فارورڈنگ ایجنسیاں  منظور نہیں ہوتیں؟  یہ اس بات کو ی

 کے لئ   کہا  گیا ہے کہ ان ایجنسیوں کو  لائسنس حاصل کرنے کے لئ بمطابق  موٹر وہیکل رولز ی

)اول(  کے مطابق  نوٹ جاری کئے  جا چکے ہیں۔   اس شہر کو بنے 257اور ی ی254کے رول ی1969

یہ کاغذی   ی77ہوئے  ی اور معلوم نہیں کہ  ابھی نوٹ جاری کئے ہیں   انہوں نے  ۔   سال ہو گئے ہیں 

کے پاس  وہ ی کارروائی ہو۔ می منسٹر صاحب سے پوچھتا ہوں کہ اگر انہوں نے جاری کئے ہیں تو  کیا ان

سال  77کاپی ہے تکہ مجھے معلوم ہو سکے کہ واقعتاً  نوٹ کئے ہوئے ہیں۔  چلیں!  یہی مان لیتے ہیں کہ  

یمی نوٹ ہی  جاری  کئے ہیں۔  یہ بتا دی کہ ان کے پاس  نوٹ کی کوئی  کاپی ہے۔ی

کو    یجناب ڈپٹی سپیکر: جی، منسٹر صاحب! کیا آپ کے پاس نوٹ کی  کاپی ہے۔  آپ امجد صاحب 

یفراہم کری۔ ی

جناب سپیکر! ہم ان کو وہ نوٹ فراہم ی:)جناب بلال اکبر خان(یوزیر ٹرانسپورٹ و ماس ٹرانزٹی

کر دیتے ہیں۔ میرے پاس اس وقت    نوٹ کی کاپی  موجود نہیں ہے کیونکہ اس نوٹ کے بارے  می ی

اُٹھایا ہے  تو  ہم نے ان کو نوٹ جاری کئے  point بات  تھی۔ اب انہوں نے ایک ہی سوال تھا اور نہ 

ہیں۔ ہم ان کی کاپی  معزز ممبر کو فراہم کر دی گے تکہ ان کی   تسلی  ہو جائے۔  می پہلے بھی اپنے 

فاضل بھائی سے  عرض کر چکا ہوں کہ آپ جو چیز ہمیں  بتا  رہے ہیں ۔  آپ اس حوالے سے ہمارے ی

اور ہمیں بتائیں تکہ ہم اس کا سدباب کری۔  یہاں خالی بحث کرنا مقصد نہیں ہے۔ ی ساتھ بیٹھیں 

ہمارا مقصد تو مسئلے کا  حل ہے۔  آج آپ نشاندہی کر رہے ہیں   اور واقعی آپ درست فرما رہے ہیں کہ ی

میرا کبھی اس شہر می چکر نہیں لگا۔  آپ اس شہر کے رہنے والے ہیں۔  آپ جس مسئلے کی  نشاندہی  

یلینا چاہتے ہیں تو  آپ ہمیں بتائیں۔ ی actionکر رہے ہیں تو ہم آپ کی بات مانتے ہیں اور آپ جو بھی 
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یبھی کری۔ ی یvisit منسٹر صاحب!  آپ ٹوبہ ٹیک سنگھ  کا     یجناب ڈپٹی سپیکر:

یکری گے۔ ی یvisit جی،   ہم       :)جناب بلال اکبر خان(یوزیر ٹرانسپورٹ و ماس ٹرانزٹی

جناب سپیکر!   یہ  کہتے ہیں کہ یہ ٹرک سٹینڈز نہیں ہیں  بلکہ  گڈز فارورڈنگ ی ی   یجناب امجد علی جاوید:

 بغیر کام کر رہے ہیں۔  یہ ی

ے

ایجنسیاں  ہیں تو یہی سہی لیکن موجود تو  ہیں ۔ یہ  گورنمنٹ کو ایک پیس  دی 

بھی  ہوں  اور ی ی penalize صرف محکم کی ملی بھگت  اور منتھلی   دے کر کام  کر  رہے ہیں۔  وہ باقاعدہ ی

poolمی بھی  آئیں اور ان کی سسٹم  می آنے  کے بعد منظوری ہو۔می یہ چاہتا ہوں کہ  محکم اپنا ی ی

ھلی ا ں وصول نہ کرے۔ ان کی رجسٹریشن کرے  تکہ  سرکار کے خزانے می ی

 

ت

 

می

کام  کرے صرف  

یلاکھوں روپے  سالانہ  جمع ہوں۔ ی

)ب(  می پوچھا تھا کہ کیا یہ بھی درست ہے کہ ان کی وجہ سے یجناب سپیکر!می نے جزی

شہر کے اندر خصوصاًشور کوٹ روڈ پ اکثر ٹریفک بلاک رہتی ہے اور ٹریفک کے شدید مسائل پیدا ی

کہ ی ہے  گیا  کہا  می   جواب  کے  اس  ہیں۔  رہتے  گڈز یہوتے  پ  روڈ  شورکوٹ  شہر  سنگھ  ٹیک  ٹوبہ 

کا کام نہیں ہوت۔  می یہی پوچھتا ی2فارورڈنگ ایجنسیز کے صرف ی بکنگ دفاتر ہیں جن پمال برداری 

ہوں کہ اگر مال برداری کا  کام نہیں ہوت  تو وہ گڈز فارورڈنگ  ایجنسیز  وہاں کیا کر رہی ہیں۔  آپ دو ہی ی

مان لیں  دو درجن نہ مانیں۔ وہ دو اگر وہاں موجود ہیں  اور کام بھی نہیں کر رہیں تو کیا وہ سارا دن  وہاں ی

یمکھیاں مارتے ہیں۔  منسٹر صاحب اس حوالے سے  ہی بتا دی۔ ی

یمنسٹر صاحب! آپ اس پ نوٹ بھی لیں۔ ی   یجناب ڈپٹی سپیکر:

جناب سپیکر!  می عرض کروں گا کہ یہ ی   :)جناب بلال اکبر خان(وزیر ٹرانسپورٹ و ماس ٹرانزٹی

ان کے پاس ایک ی  substantial piece of جو گڈز فارورڈنگ ایجنسیز کی بات ہو رہی ہے۔  

land بابا جیوے کے ساتھ ایک پٹرول پمپ ی موجود  ہے جس  می ان کی اپنی پارکنگ موجود  ہیں۔ ی ی

بنا ہوا ہے  وہ اسے  بطور اپنی پارکنگ  استعمال کرتے ہیں۔  ہمیں ادھر کہیں بھی شکایت موصول نہیں ی

ہوئی  کہ یہ ٹرک  سڑک پ کھڑے ہوتے ہیں جس سے ٹریفک پ اثرات  آئیں۔  می پہلے ہی بتا چکا ی

سے یکی وجہ  flowہوں کہ اس سڑک پ آگے ایک پھاٹک ہے۔ وہ پھاٹک جب بند ہوت ہے تو ٹریفک 

رش ہو جات  ہے۔  انہوں نے سوال کیا ہے کہ یہ گڈز فارورڈنگ ایجنسیاں مال برداری نہیں کرتیں  تو 
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کیا کرتی ہیں۔ اس کا جواب میرے پاس نہیں ہے کیونکہ کمپنی کا  اپنا  بزنس  ماڈل ہے وہ کام کری یا نہ ی

 کی ی یpeak hoursکری۔  ہمارے پاس یہی  معلومات ہیں۔  اگر  آپ کہیں گے تو ہم نے وہاں کی ی

drone footageمنگوائی ہے، وہ   ہم  آپ اور فاضل دوست کے ساتھ ی shareکر دی گے تکہ ی ی

یان کو بھی تسلی ہو کہ ہم جو بات کر رہے ہیں صحیح کر رہے ہیں۔ ی

جناب سپیکر! یہ پھاٹک روڈ پ نہیں ہے۔ پھاٹک تو شہر  کے دوسری طرف  ی  ی   یجناب امجد علی جاوید:

center یمی ہے۔  ی

ڈپٹی سپیکر: کے ی یجناب  آپ منسٹر صاحب  کہ  ہے  کی  بات  سادہ  بڑی  نے  امجد صاحب!  می 

حوالے ی اس  ور ہو جائیں گے۔  
ُ
د وہ سارے  ساتھ بیٹھ جائیں۔  آپ کے جتنے بھی خدشات ہیں 

 سے ان کو پتا بھی چلے گا کہ ٹوبہ ٹیک سنگھ کے عوام کن مشکلات کا سامنا کر رہے ہیں۔  آپ ایکی

visitیکرا لیں۔ ی ی

جناب سپیکر! می نے  اس می ایک ضروری بات کرنی ہےجس سے مسئلہ ی  ی   یجناب امجد علی جاوید:

حل ہو جائے گا۔   انہوں نے جز)د(  کے جواب می کہا ہے کہ ٹوبہ ٹیک سنگھ می گڈز فارورڈنگ ی

اتھارٹی ٹوبہ ٹیک سنگھ کی ی کا معاملہ ریجنل ٹرانسپورٹ  ایجنسیز کے دفاتر کو شہر سے باہر منتقل کرنے 

 ی2016آئندہ میٹنگ می زیر بحث لایا جائے گا۔ می منسٹر صاحب  کے گوش گزار کرنا چاہتا ہوں کہ  ی

اگر اپنے محکم سے  ی2017اور ی می  گڈز فارورڈنگ ایجنسیوں کے لئ جگہ مختص ہوئی تھی۔ آپ 

وہی ریکارڈ منگوا لیں تو  وہاں تقریباً  تین چار درجن  فارورڈنگ ایجنسیوں کی فہرست ہوگی۔  جس می 

انہوں نے کہا تھا کہ ہم یہ کام کر رہے ہیں ہمیں یہ جگہ الاٹ کی جائے۔ یہ بھی جھوٹ ہےجب    وہ ی

ریکارڈ آئے گا تو انہیں سب پتا چل جائے گا کہ جواب غلط ہے یا صحیح ہے۔  میرا مدعا وہی ہے  اور وہی ی

کرتے ہیں۔  می نے جو باتیں ی defend میرا کیس ہے کہ محکمے جواب درست نہیں دیتے۔ یہ بلاوجہ ی

 بٹھا کر پوچھ لیں اور جنہوں نے غلط  کام کیا ہے ان کا علاج کری تکہ آئندہ ایسا نہ ہو۔ کی ہیں انہیں

یبہت شکریہ 

امجد صاحب! آپ منسٹر صاحب کے ساتھ  بیٹھ جائیں تکہ ٹوبہ ٹیک سنگھ کے      یجناب ڈپٹی سپیکر:

یمسائل حل ہوں۔  اب وقفہ سوالات ختم ہوت ہے۔ ی
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یپوائنٹ آف آرڈری

یپوائنٹ آف آرڈر۔یجناب سپیکر!     جناب مشتاق احمد:

یجی، برگیڈئیر صاحب!   جناب ڈپٹی سپیکر:

ی

یافراد کی ہلاکی ی6تحصیل پنڈدادنخان می کشتی اُلٹنے سے ی 26-حلقہ پی پیی

پ بات ہو رہی ہے۔  مجھے ی یissue جناب سپیکر! می جانتا ہوں کہ بڑے اہم ی  ی   یجناب مشتاق احمد:

اور اجازت چاہئے  کہ می ایک بہت اندوہناک  مسئلے کی طرف  آپ کی، اس ہاؤس ی آپ کی  توجہ 

اور گورنمنٹ کی  توجہ  چاہتا ہوں۔ میرے   حلقہ  پی پی ۔ی دادنخانی ی26کی  می آج صبح  یتحصیل پنڈ 

Boat capsizingہلاکتیں ہو چکی ہیں۔  میرے پاس جو ابتدائی ی  ی6کا ایک  حادثہ  ہوا ہے۔ جس می ی

رنپور جو  دریائے جہلم  کے 
ھ
سگ

ضلع ی  پ  ہے۔ و ہاں سے  ایک کشتی right bank معلومات آئی ہیں کہ  

ہلاکتیں ہو ی ی6آج صبح وہاں ایک کشتی اُلٹ  گئی اور  اس حادثے می ی ی کونسل کی منظوری سے چلتی ہے۔

چکی ہیں۔ یہ ابھی تک کی معلومات ہیں۔  اس کے علاوہ زخمیوں یا ہلاکتوں کا مجھے اندازہ بھی نہیں ہے۔  

بچے شامل ہیں۔ آپ یقین کری می نے ان بچوں کی تصاویر دیکھی ی ی4ان ہلاک ہونے والوں  می  ی

ہیں۔  یہ دوسرا واقعہ  ہوا ہے۔  آج سے دو تین  سال  پہلے بھی ایسا واقعہ ہوا تھا اس می سنگینی کم تھی۔  

تین ی دو  می  جو  ی یissues اس  پاس  میرے  کہ   ہے  درخواست  سے   صاحب  منسٹر  میری  ہیں۔ 

visualsپ تین چیزی ی  ی وہاں  دہ ہیں۔   وہ  بہت تکلیف  ہیں  گئی ہیں۔  ڈسٹرکٹ ی یclear آئے  ہو 

رنپور پتن کو
ھ
سگ

کرنے کا ٹھیکہ دیا ہوا ہے۔  یہاں دکھ کی بات یہ ہے کہ آج ی یoperate کونسل نے  

 یvisit کے ساتھ  ی یhigh officialہلاکتیں ہوئی ہیں اور ڈسٹرکٹ کونسل کا چیف آفیسر کسی ی ی6صبح  ی

پ تھا۔  اس نے  اتنی تکلیف گوارا نہیں کی کہ وہ موقع پ پہنچ کر  کم از کم  ان لوگوں کی اشک شوئی کر ی

دیتا۔  یہ  بےحسی ہے۔   مجھے امید ہے کہ  یہ بےحسی ہمارے  حکومت کے ساڑھے تین سالہ دور  می ی

ینہیں ہوگی۔ اگر اس وقت بھی  ایسا ہوت رہا ہے تو   اس کی بھی مذمت کی جانی چاہئے۔  ی

جناب سپیکر! اس کے بعد می  نے دو چار سوال پوچھ تو ان کے پاس کوئی جواب نہیں تھا یی

کیا ہوتی ہیں۔  ی کی شرائط  آپ   تو   کے مطابق   یvisual footage کہ  جب آپ ٹینڈر دیتے ہیں 

موٹر سائیکلیں اور   ی20توحادثے کا شکار ہونے والی کشتی  درمیانی  قسم کی کشتی ہے۔ اس پ  کیری  ڈبہ ، ی
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 ferry service between the بندے  بیٹھے ہوئے  ہیں۔ اس سے ایسا لگتا ہے کہ   40سے  30

Sagharpur and Mandi Bahauddin operateہے۔ ی رہی  جو ی ی ہو  وہاں    یقیناً  

operateپ کسی قسم کے ی ی وہاں  انہوں نے  کہ   لاپواہی ہے  اور  کوتہی  کی بھی   ان  ہیں   رہے  کر 

قیمتی جانوں  کا  آج زیاں ہوا ہے۔   ان بچوں کی  ی6حفاظتی اقدامات نہیں کئے ہوئے جس کی وجہ سے ی

سال کے درمیان ہیں۔  وہ تصویر دیکھ کر   دل دہل جات ہے۔ میری آپ کی اجازت ی ی14سے ی ی8عمری ی

سے درخواست یہ ہے کہ منسٹر صاحب  متعلق  افسران سے  جو  ضلع کونسل کے انچارج   ڈپٹی کمشنر ہیں ی

کہ اس واقعہ کا ذمہ دار کون ان سے  مکمل رپورٹ منگوائیں ۔ اس  رپورٹ کے تین پہلو ہونے چاہئیں ی

اس کے ی ہو  دار   ذمہ  جو  اور  ہونی چاہئے  انکوائری  وقت می غیرجانبدار  اس کے لئ  مقررہ  ہے،  

خلاف کارروائی ہونی چاہئے اور ہوتی  ہوئی  نظر  بھی آنی چاہئے۔  میری درخواست یہ بھی ہے کہ  جہاں ی

ہیں  آئندہ اس طرح کے حادثات کو روکنے کے لئ  اگر مناسب سمجھتے  یsafety problemsپ ی

دائیں بائیں دونوں کناروں پ پتن ی تو  دریائے جہلم  کے  ان سب کی ی  یoperate ہیں   ہو رہے ہیں 

safety ہونی چاہئے۔  اگر حکومت سمجھے  تو باقی دریاؤں کو بھی  شامل کر سکتی ہے۔  میری تیسری تجویز ی

یمات  کئے جانے چاہئیں۔ یاہنگامی اقد یہ ہے کہ اس قسم کے واقعات کو روکنے کے لئ 

ی)اذان عصر(ی

یمنسٹر صاحب! ی، ہے؟جیبریگیڈیئرصاحب آپ کی بات مکمل ہو گئی جناب ڈپٹی سپیکر:

می ان کی ساری بات سن ی یجناب سپیکر!:(ی)جناب مجتبیٰ شجاع الرحمٰیوزیر خزانہ و پارلیمانی اموری

ینہیں سکا تو رپورٹ منگوا لیتے ہیں۔ی

سپیکری ڈپٹی  فورا ی ی:یجناب  رپورٹ  کی  بریگیڈیئر یاس  ساتھ ی منگوائیں  کے  آپ  کو  اس  صاحب 

discuss یبھی کر لیتے ہیں ۔ی

اور :(ی)جناب مجتبیٰ شجاع الرحمٰیوزیر خزانہ و پارلیمانی اموری جناب سپیکر! جی ٹھیک ہے اس می 

یکرنا چاہتے ہیں تو اس کے مطابق رپورٹ منگوا لیتے ہیں۔ further instructبھی اگر کچھ 

یپوائنٹ آف آرڈر۔ ی! جناب سپیکرجناب محمد اویس :

یاویس صاحب! ،جی:یجناب ڈپٹی سپیکری



 صوبائی اسمبلی پنجابی 2024 مئی۔16

 

476 

یشیخوپورہ : پولیس کے رویہ سے دلبرداشتہ خاتون کی خودکشی

بہت شکریہ۔میرے ضلع شیخوپورہ کے اندر انتہائی افسوسناک واقعہ ی!یجناب سپیکریجناب محمداویس:

وہ اب میری بات کو سن رہے ہیں۔میرے ضلع ی کا کہ  پیش آیا ہے می شکر گزار ہوں منسٹر صاحب 

شیخوپورہ کے اندر ایک خاتون کے ساتھ ہسپتال کے اندر زیادتی ہوئی اور زیادتی ہونے کے بعد پولیس 

زیادتی کی دفعی اوراس خاتون نے ینے  اس کا میڈیکل نہیں ہو سکا  ت شامل نہیں کی جس کی وجہ سے 

لم ناک واقعہ ہےانصاف کے تقاضے کاجس طرح سے ہمارا محکم یایخودکش کر لی یہ انتہائی افسوسناک اور ی

پولیس دھجیاں اڑا رہا ہے تو میری گزارش ہے کہ وہ خاتون اس دنیا سے تو جو جا چکی ہے لیکن اب کم از کم 

طورپہ ی باقاعدہ  پ  اس  اور  جائے  لیا  ایکشن  بھی  خلاف  کے  افسران  پولیس  ان  پ  معاملہ  اس 

investigationکی جائے اور خاص طور پ اس کیس کو ی یfollowبھی کیا جائے تکہ آئندہ کم از کم  ی

اس طرح کا واقعہ پیش نہ آئے ۔ہسپتال می اس طرح کا واقعہ ہونا یہ ظلم اور بربریت کی انتہا ہوئی ہے ی

اور خواتین کی عزت کے خلاف انتہای ظلم ہے می امید کرت ہوں کہ اس پ باقاعدہ  یئیییہ انسانیت کی 

اس ی اور  کو انصاف مہیا نہیں کر سکا  اس خاتون  افسر جو  وہ پولیس  پ  اور خاص طور  گا  ایکشن لیا جائے 

یخاتون نے انتہائی قدم اٹھا کر اپنی جان دے دی ۔

ی ی؟یہ ورک صاحب کب کا واقعہ ہے :یجناب ڈپٹی سپیکری

ییہ دو چار روز پہلےکا واقعہ ہے۔ی !جناب سپیکریجناب محمداویس:

منسٹر صاحب اس پ آپ پوری تحقیقات کروائیں اور اس کی رپورٹ یہاں ی،یجی ی ی:جناب ڈپٹی سپیکری

یایوان می پیش کری۔ی

یجی ٹھیک ہے ۔ی جناب سپیکر!:(ی)جناب مجتبیٰ شجاع الرحمٰیوزیر خزانہ و پارلیمانی اموری

کا عملہ  یaddاس می ایک بات ی!جناب سپیکرجناب محمداویس: کرنا چاہوں گا کہ اس می ہسپتال 

دینے کے ی یbenefitا اس کو بھییگارڈ نے زیادتی کی ہے تو لہٰذسکیرٹی یبھی ملوث تھا خاتون کے ساتھ ی

یاس کا میڈیکل نہیں دیا گیا۔ یلئ

یاویس صاحب آپ منسٹر پارلیمانی امور کے ساتھ بیٹھ جائیں۔ :یجناب ڈپٹی سپیکری
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یجی بہت شکریہ۔ی !جناب سپیکر :جناب محمد اویس

ی

یتوجہ دلاؤ نوٹی

 moverاور پہلے ی ی Now, we take up Call Attention Notices ی:جناب ڈپٹی سپیکری

یہیں رانا آفتاب احمد خان جی!

ی

ی۔ ج ب کے رہائشی محمد اعظم نامیی71فیصل آباد: ٹھیکری والا چک ی

یشخص کے قتل سے متعلق تفصیلاتی

یشکریہ۔ کیا وزیر اعلیٰ ازراہ نوازش بیان فرمائیں گی کہ:۔یجناب سپیکر! جناب آفتاب احمد خان:

یہی)الف(ی والای یکیا  آباد کے علاقہ ٹھیکری  ایک ی ی2024مئ ی۔ی ی07می مورخی  یدرست ہے کہ ضلع فیصل  کو 

سی سی ی 125ج ب کا رہائشی ہے موٹر سائیکل ۔ی 71نامعلوم شخص نے محمد اعظم ولد محمد حنیف جو کہ چک نمب 

ی؟یکر کے موت کے گھاٹ اتر دیا ہےی یfiringقب کرتے ہوئے یپ تعا

می درج کیا گیا قاتل کی گرفتاری کے حوالے ی تھانہ ٹھیکری والای 1227/  24)ب( اس قتل کا مقدمہ نمب  ی

ی؟یوائی عمل می لائی گئی ہے مکمل تفتیش اور تزہ تری صورتحال سے آگاہ فرمائیںیریسے اب تک کیا کاری

ی منسٹر  پارلیمانی امور!،یجی  :یجناب ڈپٹی سپیکری

جناب  سپیکر!  رانا صاحب بڑے سینئر ی:ی(ی)جناب مجتبیٰ شجاع الرحمٰیوزیر خزانہ و پارلیمانی امور

ہیں ی  رنی 
ی

 

ی

 

 می
لت

وزیراعلیٰی ی point of explanationپار ساہے  پ موجود ی یتھوڑا  یہاں  صاحبہ 

یپ می اس کا جواب دوں گا ۔ی یbehalfنہیں ہے تو ان کے ی

خان: احمد  آفتاب  سپیکر!جناب  کہ ی یBefore he startsجناب  ہے   this wasگزارش 

decided by the Chair and the ruling was given   کہ یہ پولیس کا کم از کمRPO 

and DPO should be present in person اب آپ دیکھیں یthe seriousness 

of the House and sanctity of this Houseکہ آپ نے اس کو ردی کا کاغذ بنا دیا ہے ی ی

میری گزارش ہے کہ میرے علاقے می جوبدنام زمانہ پولیس افسران لگائے ہوئے ہیں وہاں پہر ی

ان کو رہا ہے می  رہا ہوں تو پہلا ی ی date wise Call Attention Noticeروز قتل ہو  دے 
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Call Attention Notice was referred to the Standing Committee یہ ی ی

 usedیہاں پ می خود جب وزارت می بیٹھا تھا تو چیف منسٹر ی what’s going onدیکھیں کہ ی

to replyاور آج یہ حالت ہےکہ ادھر کوئی ہے ہی نہیں ۔میرا یہ خیال ہے کہ لاء منسٹروالا بوجھ ی

ڈالا جائے نہ  پ   ان   ی Parliamentary Affairs Minsterاور ی یFinance, Excise,بھی 

یہ ہی  ہیں سب کچھ ان کو ہی دے دیا ہے ان سے اتنا کام لیں جتنا وہ دے سکیں ۔اب کوئی بھی ی ی بھی

سوال ہوتے ہیں آپ کہتے ہیں جی میاں صاحب ۔میاں صاحب ایک شریف النفس انسان ہے مگر ی

ی what’s going onآپ دیکھیں کہ 

یلاءمنسٹر صاحب تو یہاں پ بیٹھے ہیں ۔ :یجناب ڈپٹی سپیکری

اس طرح تھا کہ وہ سپیکر ی ی،یجیی یجناب سپیکر!ی:ی(ی)جناب مجتبیٰ شجاع الرحمٰیوزیر خزانہ و پارلیمانی اموری

اور ی یIGکیا تھا تو ی یinstructصاحب نے جیسا کہ اس دن  یin writingصاحب سے بات ہوئی تھی 

تو آج جو ہمارے ی پنجاب کےیہاں پ اس وقت بیٹھے  یIGکے ساتھ ایڈیشنل ی یDIGبھی بھیجا گیا تھا 

یہوئے ہیں ۔ی

ی ی؟کیالیا ہے actionاس پ آپ نے  :یجناب ڈپٹی سپیکری

اموری پارلیمانی  و  خزانہ  الرحمٰوزیر  تھا ی یجناب سپیکر!ی:(ی)جناب مجتبیٰ شجاع  رہا  کر   ی۔ی یمی عرض 

RPO اور ی ی CPOکے ضلع می ی یcourt casesتھے اور کچھ اور مصروفیت تھی جس کی واجہ سے ی ی

 Callکو بجھوایا ہے ان کی اس ی یAdditional IGآج ی یspecially  ینے IG   یوہ نہیں آ سکے تو

Attention Notice   کے لئDIG  ہمارےroutine بھی موجود  ہوتے ہیں وہ آجی ئےمی آ

اور ان کے ساتھ ی وہ ان کی جو بھی ی یAdditional یIGہیں  ان کو سن ی یproblemsبھی موجود ہیں 

 رہے ہیں ۔ی

علاقہ ی آباد کے  درست ہے کہ ضلع فیصل  یہ  ہاں  کہ  یہ ہے  جواب  کا  اسس  جناب سپیکر! 

کو ایک نا معلوم شخص نے محمد اعظم ولد محمد حنیف کو جو کہ  ی2024مئ ی۔ ی7لا می مورخ یایو یٹھیکری

پ تعاقب کرتے ہوئے موت کے  CC.125ج،ب کا رہائشی ہے۔ موٹر سائیکل  71سکنہ چک نمب 

نمب پ مقدمہ  دیا جس  اُتر  تھانہ ی ی302بجرم ی ی2024-5-7مورخ ی ی 1227/24گھاٹ  پ  ت 
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ولد ی یٹھیکریی سس طرح ہیں کہ محمد رفیق  ا درج رجسٹرڈ ہوا۔ مختصر حالات مقدمہ  آباد  والا فیصل 

گزاری کہ چک نمب ی درخواست  نے  مزدوری ی یجی۔ی ی71محمد حنیف  اور محنت  ہوں  رہائشی  کا  ب 

ج، ب جس نے گاؤں ی ی71میرا بھائی محمد اعظم ولد محمد حنیف قوم رحمانی سکنہ چک نمب ی یکرت ہوں۔ی

می پان سگریٹ کی دکان بنائی ہوئی ہے۔ آج شام قریب ساڑھے سات بجے مع برادران بسواری ی

چنگ چی جس کا ڈرائیور ندیم علی ولد محمد یونس قوم سقہ سکنہ دیہہ سودا سلف  یFDX/3703نمبی ی رکشی

لے کر فیصل آباد سے اپنے گھر واپس آ رہے تھے جبکہ می اور عبدالغفور ولد لال دی قوم رحمانی بہنوئی 

کے پیچھے پیچھے آ رہے تھے کہ جب ہم سلطان جٹ کے بھٹہ ی یج، ب بسواری موٹر سائیکل رکشی 54سکنہ ی

 سفید کپڑے سے لپیٹا ہوا تھا 

 

 کے قریب پہنچے تو پیچھے سے ایک ک نا معلوم جس نے اپنا سر اور مُُ

 
 

س

 

خ

  یCC.125کے بائیں طرف موٹر سائیکل ی یکر کے رکشی یcrossہمارے موٹر سائیکل کو ی

 

 

کر کے اپنے پس

پ بیٹھا ہوا تھا ، پ کیا جو کہ برادرم کے سر پ  seatکی ی backsideڈرائیور کی ی سے سیدھا فائر برادرم جو رکشی

یلگا اور آر پار ہو گیا۔ برادرم اسسی فائر کے زخم کی تب نہ لاتے ہوئے جاں بحق ہو گیا تھا۔ی

ایک یی)ب(ی کو ی یblind murderیہ  نا معلوم ملزم  کرنے ی یtraceمقدمہ تھا مقدمہ می ملوث 

کو ی یCPOکے لئ جب ی ملزم  دی۔  کی سربراہی می ٹیم تشکیل  زیر دستخطی  آباد نے   یtraceفیصل 

 یtraceسے ملزم کو یCCTV footageکروائی گئی۔ موقع سے ی ی geo fencingکرنے کے لئ ی

کا ی ریکارڈنگ  وڈیو  انفارمیشن حاصل کی گئی۔ مقتول کے ی یanalysisکرنے کے لئ  کیا گیا۔ لوکل 

 blindدن کے قلیل وقت می ی ی6کیا گیا۔ بالآخر  analysisکا یCDRsدوستوں اور فیملی ممبرز کے 

murderکو ی یtraceولد فقیر حسین قوم رحمانی سکنہ ی1کر کے اصل ملزمان ی ی ب  یج۔ ی54۔ فرحان 

ملہ ی ی یجی۔ ی54م رحمانی سکنہ ی۔ابرار ولد محمد حسین قو2اورنمب ی
ع

 

شی
م

ب کو گرفتار کر لیا گیا ہے جن سے 

 برآمد کر لیا گیا ہے۔  زیر دستخطی کی نگرانی می مقامی پولیس نے دسن ی

 

 

موٹر سائیکل اور آلہ قتل پس

یکر لیا ہے۔ی یtraceکا یہ مقدمہ  blind murderرات انتھک محنت کر کے ی

یجی، رانا صاحب!ی جناب ڈپٹی سپیکر:

تو  نہیں کر سکتا مگر  ی differجناب سپیکر! منسٹر نے جو فرمایا ہے می اسن کوی ی:نیجناب آفتاب احمد خای

تھا جبی بتایا  اہم مسئلہ  بڑا  ایک  پ  یہاں  نے  ہے ی یمی  آیا  یہاں  او  ایچ  ایس  یہ   everydayسے 
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murderہوت ہے اور وہاں پ "پارکو" کی لائن پ روزانہ تیل چوری ہوت ہے۔ اسس کے بعد پھر  یhe is 

also running gambling dens اور اچھا ی  ہے تو میرا خیال ہے کہ فیسریآیاگر یہ اتنا ہی خاص 

اسس سے بڑا ی پیدا ہو رہا  یunrestوزیر موصوف یا سپیکر صاحب اپنے حلقے می لے جائیں کیونکہ وہاں 

 There are going to be a lot of problems and it is going to be aہے۔ ی

big burden on me. Politically  می بات کر رہا ہوں۔ کل جب آپ نے میری تحریک

کہ ی ہے  ہوا  یہ  نتیجہ  کا  اس  تو  ہے  کو بھیجی   he has filed different casesاستحقاق کمیٹی 

against my supportersاور اُن کو ی یvictimize and harass  کر رہا ہے۔ می یہ چاہوں گا

 this should also be referred to thatکر یملایکہ میرے اسس توجہ دلاؤ نوٹ کو اُسی کے ساتھ ی

committee تکہ می اُسے ایک دفعہ بُلا کر سامنے بٹھا کر بتاؤں کہ یwhat’s going on?  اسن کا

 the most importantصاحب کی حمایت ہے مگری یCPOسا طریقہ ہے جس ی simpleایک بڑای

thing is the concerned officer should be present in person. This is 

what the law says and rulesلیکنی ی کرتے   یہ نہیں  مگر  ہیں   now, this is aبتاتے 

breach of privilege of the member کہ جس آفیسر کو اسس معزز ہاؤس کی اتنی قدر نہیں ی ی

 even under the Police Orderہے کہ وہ یہاں آ کر بیان دے اور ایک یہ سب انسپکٹر اور ی

2002, no Sub-Inspector can be posted in the place of Inspector اسنہوں  ی

 fromنے جو ایک بدمعاش گروپ بنا ہوا ہے جنہیں یہ مختلف جگہوں پ پوسٹ کرتے ہیں، اُن سے یہی

top to bottom اسن کے حصے جاتے ہیںیthis is very alarming situation اور میری

 if something happens to me or my family, this person willگزارش ہے کہی

be responsible because I have also been receiving threats کو  ی اس  کہ 

کو ی یtreatکی طرح ی Privilege Motionsمیری ی  and that manکریی یreferکر کے کمیٹی 

should not stay اگر وہ رہے گا تو ی ی there is going to be a problem with law 

and orderاور اس کے ی یcrimeیکی بھی۔ی ی

یجی، منسٹر صاحب!ی جناب سپیکر:
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و پارلیمانی اموری جناب سپیکر! رانا صاحب نے توجہ دلاؤ ی  ی:(ی)جناب مجتبیٰ شجاع الرحمٰیوزیر خزانہ 

ہو گیا یعنی ملزم پکڑے گئے ہیں مگر اسنہوں نے جو ی یresolveتو ی یissueنوٹ دیا تھا اور یہ دیکھیں کہ ی

کر رہا ہے تو آپ کے پاس اختیار ہے کہ آپ  یharassmentبات ابھی کی کہ وہ ایس ایچ او  وہاں پ ی

اسن کی تحریک استحقاق کے ساتھ ی کو  دلاؤ نوٹ  اسنہوں نے اپنی تحریک  یملا یاسن کے توجہ  دی کیونکہ 

ہو اور وہاں پ کمیٹی می ی یattachاستحقاق بھی اسسی حوالے سے دی ہوئی ہے تو یہ بھی اسُی کے ساتھ ی

ہو ی یdiscussاسے ی اور کمیٹی کے سامنے بیٹھ کر بات بھی  گا  آ جائے  پ  وہاں  کر لیں۔ متعلق آفیسر 

یجائے گی۔ )نعرہ ہائے تحسین(ی

یجی، ٹھیک ہے اور اسنہیں کمیٹی می بٹھائیں۔ ی جناب سپیکر:

یپوائنٹ آف آرڈر۔یجناب سپیکر! یجناب شوک راجہ:

یجی، راجہ صاحب! جناب ڈپٹی سپیکر:

جناب سپیکر! شکریہ۔ گزارش یہ ہے کہ یہ مہربانی فرمائیں کہ گلی دفعہ جب بھی ی جناب شوک راجہ:

یہاؤس کی گیلری می تشریف لائیں۔  CPOاور  DPOتوجہ دلاؤ نوٹ ہو تو متعلق 

یجی، بالکل وہ بھی آئیں گے لیکن ایڈیشنل آئی جی صاحب بھی یہاں پ موجود ہیں۔  یجناب ڈپٹی سپیکر:

می کیا ہو رہا ی یconcerned areaچلے گا کہ میرے ی یجناب سپیکر! انُہیں پتای یجناب شوک راجہ:

یہے تو جب وہ یہاں آئیں گے تو  کم از کم اس قسم کے واقعات کا کنٹرول ہو گا۔ی

یکروائیں۔ی make sureمنسٹر صاحب! اس کو  یجناب ڈپٹی سپیکر:

و پارلیمانی اموری والا جواب ی  ی:(ی)جناب مجتبیٰ شجاع الرحمٰیوزیر خزانہ  جناب سپیکر! یہاں پ آنے 

یہوت ہے۔یسے ہو کر آت ہے بلکہ آئی جی صاحب تک کو بھی پتای RPOاور  یCPOآپ کے 

اور ی یCPOہیں تو یہاں پ متعلق ی یpoliticianمنسٹر صاحب! آپ بھی پانے ی یجناب ڈپٹی سپیکر:

RPO  جو بھیconcerned officers ۔ی

ے

 
م

ی یہیں وہ ہونے چاہ

ٹھیک ہے می دوبارہ آئی جی  یجناب سپیکر! ی ی:(ی)جناب مجتبیٰ شجاع الرحمٰیوزیر خزانہ و پارلیمانی اموری

یکرت ہوں۔ ی یconveyصاحب کو ی
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ور ہوں گے۔ی یجناب ڈپٹی سپیکر:
ُ
یمنسٹر صاحب! وہ آئیں گے تو اسن کے تحفظات د

یجناب سپیکر! پوائنٹ آف آرڈر۔ی سید عامر علی شاہ:

یجی، شاہ صاحب! جناب ڈپٹی سپیکر:

 الرحی۔ جناب سپیکر! شکریہ۔ کل ہمارے شہر اوچ شریف می بسم اللہ الرحمٰی یسید عامر علی شاہ:

وٹا گیا۔ وہ بزرگ شہری ہیں ی
ُ
ل مغرب کی اذان سے پہلے انجمن تجران کے صدر کو شہر کے وسط می 

بلکہ ہمارے ریٹائرڈ چیف جسٹس سپریم کورٹ کے چھوٹے بھائی شیخ حسن علی صاحب ہیں، جن سے ی

ساڑھے تین تولہ سونا اور سات لاکھ روپے نقد مغرب کی اذان سے قبل لوٹا گیا۔ اگر یہ حالات رہے ی

و امان کی صورت حال پ کنٹرول کری گے اور ہمارے کیا معاملات ہوں گے؟ دن ی تو ہم کیسے امن 

لہٰذ ہیں  رہی  جا  ہوتی  عام  می  علاقے  ہمارے  وارداتیں  اور  ڈکیتیاں  توجہ دیہاڑے  آپ  پ  اس  ا 

فرمائیں  اور پولیس کو خاص طور پ ہدایت کری کہ کم از کم اگر ہم انجمن تجران کے ساتھ کوئی بھلا 

نہیں کر سکتے اور دکانداروں کے دکھ بانٹ نہیں سکتے  تو کم از کم اُن کے لئ ایسے حالات رکھیں کہ وہ ی

کانیں کھلی رکھیں۔ کہیں ڈر اور خوف کے مارے دکانیں بند نہ ہو جائیں، لوگ اپنا کاروبار بند کر 
ُ
اپنی د

اُن کےی گا   parentکے چھپ نہ جائیں۔ اب انجمن تجران کے صدر کے ساتھ یہ واقعہ رونما ہو 

اور باقاعدہ شہر کے وسط می ان کے ی ی80کے ساتھ جن کی تقریباً ی واردات ہوئی ساتھ ی یسال عمر ہے 

یہے تو اس حوالے سے کچھ کیا جائے۔ی

ڈپٹی سپیکر: رکھیں۔ منسٹر ی یجناب  آپ تشریف  اسس لئ  ہے  گیا  آ  پوائنٹ  کا  آپ  شاہ صاحب! 

یپارلیمانی امور اسس پ رپورٹ منگوائیں۔ی

جناب سپیکر! می عرض یہ کروں گا کہ ی  ی:(ی)جناب مجتبیٰ شجاع الرحمٰیوزیر خزانہ و پارلیمانی اموری

پوائنٹ آف آرڈرز پ رپورٹ اگر آپ کہیں گے تو می منگوا لوں گا لیکن اسس پ یہ توجہ دلاؤ نوٹ 

بھی دے سکتے ہیں اور تحریک التوائے کار بھی جمع کروا سکتے ہیں جس آپ آؤٹ آف ٹرن لے لیں تو 

ییہ باقاعدہ کارروائی کا حصہ بن جائے گا۔ی

بھی لیں۔ شاہ صاحب! ی یnoticeجی، ٹھیک ہے لیکن منسٹر صاحب! آپ اس کا ی یجناب ڈپٹی سپیکر:

یآپ اس حوالے سے توجہ دلاؤ نوٹ دی۔ی
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یجی، ٹھیک ہے۔ یجناب سپیکر!  ی:(ی)جناب مجتبیٰ شجاع الرحمٰیوزیر خزانہ و پارلیمانی اموری

دلاؤ نوٹ نمب ی یNext mover یجناب ڈپٹی سپیکر: کا توجہ  ہیں حافظ فرحت عباس صاحب جن 

ی!عباسیہے۔ جی، حافظ فرحت  49/24

ی

یلاہور: تھانہ فیکٹری ایریا می دو افراد کے مابین لڑائی اور فائرنگ سےی

یدلاور نامی شخص کے قتل سےمتعلق تفصیلاتی

ی یحافظ فرحت عباس:
ٰ
ی ط

 

ش
ل

ا اللہ الرحمٰیاعوذ باللہ من   الرجی۔ بسم 

 

لی ین م رب شرح 

ھ
ل

ا  الرحی۔ 

وو 0واحلل عقدۃ من لسانی 0و یسر لی امری  0صدری 
ھ
 فق
ی

ی0قولی ا

یکیا وزیر اعلیٰ از راہ نوازش بیان فرمائیں گی کہ:یجناب سپیکر! شکریہ۔ 

یہ درست ہے کہ مورخ ییالف( ی رات ساڑھے دس بجے کے قریب ی ی2024اپیل ی ی26کیا  کی 

ازاں ی جو بعد  ہوا  زاہد میو کے مابین معمولی جھگڑا  اور  ایریا کی حدود می عمر  تھانہ فیکٹری 

ہو گیا جبکہ  پ جاں بحق  ایک شخص موقع  نامی  دلاور  لڑائی می بدل گیا جس می  شدید 

دوسرے علی اکبر کی ہسپتال می جا کر موت واقع ہو گئی تھی۔ اسی طرح یوسف ولد علم ی

دی، شانی گجر، فیصل ولد فیض، ریاض ولد فیض نے فائرنگ کر کے کئی اور افراد کو شدید 

زخمی کر دیا۔ اسن تمام مسلح افراد نے اسلحہ کے زور پ سخت خوف و ہراس پھیلایا ہے اور ی

یقتل کرنے کے ساتھ ساتھ دوسرے افراد کو شدید زخمی کر کے سخت زیادتی کی ہے۔ی

اسس واقعہ کے خلاف تھانہ فیکٹری ایریا ضلع لاہور می پچہ رجسٹرڈ کیا گیا ہے لیکن انُ کی ی)ب(ی

اور  اُن کے خلاف کوئی ایکشن لیا گیا  اور نہ ہی  گرفتاری ابھی تک عمل می نہیں لائی گئی 

یدن گزر گئے ہیں؟ی 21 آج تقریباً

یجی، منسٹر صاحب!ی جناب ڈپٹی سپیکر:

ی

ی

ی
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یجناب سپیکر! ی  ی:(ی)جناب مجتبیٰ شجاع الرحمٰیوزیر خزانہ و پارلیمانی اموری

کو بوقت  2024-4-26 ہاں یہ درست ہے کہ ضلع لاہور کے علاقہ فیکٹری ایریا می مورخیی)الف( 

، فیصل ولد فیضی

 

 

، یساڑھے دس بجے رات ملزمان کشمیری بی بی زوجہ فیض، زاہد ولد فیض مسلح پس

 نے ی

 

 

، شانی گجر مسلح پس

 

 

، یوسف ولد علم دی مسلح پس

 

 

فائرنگ یریاض ولد فیض مسلح پس

علی اکبر یکر کے دلاور نامی شخص کو موقع پ قتل کر دیا جبکہ شہزاد ولد فرزند، عمر ولد دلاور، ی

ولد ولایت، دانش ولد ذوالفقار، حنیف ولد سردار، آمنہ بی بی زوجہ افضل، گلزار بی بی، عمران ی

کو سید غلام ی ی2024-4-27ولد حنیف، اعجاز ولد فرزند علی کو زخمی کر دیا۔ جو بعد ازاں مورخ ی

 ی1926/24علی اکبر بھی زخموں کی تب نہ لاتے ہوئے جاں بحق ہو گیا جس پ مقدمہ نمب ی

ایریا ی ی302/324/148/149بجرم ی ی2024-4-26مورخ ی تھانہ فیکٹری  پ  ت 

یمی درج ہوا۔ی

جناب سپیکر! معزز رکن کو ایف آئی آر کی کاپی بھی مل گئی ہے اور جواب می بھی لکھی ی

یگئی ہے اگر معزز ممبر کہیں تو جز)ب( کا جواب دے دوں؟ی

یمعزز ممبر چاہتے ہیں کہ ایف آئی آر بھی پڑھ دی جائے؟ جناب ڈپٹی سپیکر:

ینہیں ایف آئی آر میرے پاس ہے منسٹر صاحب جواب دے دی۔ی یجناب سپیکر! ی یحافظ فرحت عباس:

یجی، منسٹر صاحب!ی جناب ڈپٹی سپیکر:

اموری و پارلیمانی  الرحمٰیوزیر خزانہ  کا  ی:(ی)جناب مجتبیٰ شجاع  انہوں نے جو جز )ب(  جناب سپیکر! 

پوچھا ہے تو اس کا جواب یہ ہے کہ مقدمے می نامزد ملزمان فیصل ولد فیض، زاہد ولد فیض، یوسف ولد ی

اور کشمیری بی بی زوجہ فیض زیر حراست پولیس ہیں۔ ملزم کاشان عرف شانی گجر بر ضمانت  علم دی 

کار لاتے ہوئے تلاش ی بروئے  وسائل  تمام تر ٹیکنیکل  ریاض کی گرفتاری کے لئ  عبوری ہے جبکہ 

یجاری ہے۔ ی

یجی، حافظ صاحب! ی جناب ڈپٹی سپیکر:

ی
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کی حدیت مبارکہ  یصلى الله عليه وسلمجناب سپیکر!می یہ  گزارش کردوں کیونکہ حضوری ی:حافظ فرحت عباسی

ہے جس کا مفہوم ہے کہ تم می سے جب کوئی شخص کسی اجتماعی معاملے کی ذمہ داری قبول کرے ی

پھر اس کی انجام دہی می   اپنے آپ کو اس طرح  نہ  کھپائے جس طرح اپنے ذاتی  معاملوں می اپنے ی

یآپ کو تھکات ہے تو وہ روز قیامت  منہ کے بل جہنم  می گرا دیا جائے گا۔ ی

 موجود ی

 

ن

 

 ش
گی

از کم ایس پی انوسٹی  جناب سپیکر! یہ لاہور کا مسئلہ تھا۔ آج  گیلری می  کم 

وہ ی اور  وہ غریب لوگ ہیں  اس کے حقائق بتات ہوں۔  ۔ می  مرلے کے مکان می رہتے  ی2ہوتے 

اپاہج ی دو  ذرا تفصیل سن لیں۔ آٹھ  لوگوں کو گولیاں لگی ہیں جن می سے  واقعے کی  اس  اب  ہیں۔  

ہوئی  اس کی والدہ کو گھر   یdeathہوگئی۔ دلاور جس  کی ی یdeathپ ہیں۔  دو لوگوں کی ی یbedہوگئے  جو ی

پ ہیں، اُس کی بہن  bedکے اندر آکر فائر مارے گئے ہیں، اُس کے باپ کو فائر مارے گئے ہیں وہ بھی 

کو فائر مارے گئے ہیں اور اُس کے بھائیوں کو فائر مارے گئے ہیں۔ اس وقت ایک ہی گھر کے چھ افراد ی

bedسال سے بیوہ تھی لوگوں کے گھروں ی 18سال ہے  اُس کی ماں ی 23پ ہیں۔ ایک لڑکا جس کی عمر ی ی

وہ ی اور  رہی تھی  پال  اپنا بچہ  کام کرکے  کو ی یکا طالبی یfinal semesterمی  اُس  تھا   یmurderعلم 

وہ غریب لوگ  اور آٹھ مضروب ہیں۔  اور یتیم بچہ۔ دو قتل ہوگئے  اُس کی دو جوان بہنیں  کردیا۔ 

آر  کے لئ بھی ی یmurderبن گیا کہ ی یnormsتھے پیسے نہیں دے سکتے، یہاں ایکی کی ایف آئی 

وہاں ی یہ  ی60پیسے دینے پڑتے ہیں۔  والے بیٹھے ہیں اسے نوٹ کرلیں  ،  گیلری می  جو پولیس  خول 

 یATA/7خول پولیس نے موقع سے برآمد کئے ہیں لیکن ی ی60ابھی اپنی رپورٹ می بتائیں گے کہ ی

تو ی اگر ہم لوگ  یہاں احتجاج کرنے باہر نکل جائیں   لگ جاتی ہے۔ پورا علاقہ ی یATA/7نہیں لگی۔  

رہا  لیکن ی مبتلا  ہراس می  و  کی ی یATA/7خوف  گھر  لگی۔  جاکر ی یtress passingنہیں  اندر  ہوئی 

آر  می ی اس ایف آئی  اگر ی یtress passingگولیاں ماری گئیں لیکن  کی کوئی دفعہ نہیں ہے۔ 

نہ ی کو دیکھ لیں  کہ اس می  آر  آئی  اس ایف  نہ دفعہ ی یATA/7مجتبیٰ صاحب  اور   ی452لگی ہے 

وہ ی اللہ سے ہے  ماشاء  کارکردگی  اس می جو پولیس کی  اور  لگی ہے۔ جو ملزمان گرفتار ہوئے ہیں 

می بتات ہوں۔ زاہد اور اس کی والدہ موقع سے حراست  می لے لئ گئے تھے وہ اپنے گھر می ی

ہی بیٹھے تھے۔ مارنے کے بعد باقی بھاگ گئے تھے لیکن وہ لوگ  گھر می بیٹھے تھے اور  پولیس نے ی

کو گھروں سے ی ۔ی یarrestاُن  کوئی ی ی کیا  کا  کی ہے پولیس  خود گرفتاری پیش  تیسرا ملزم جس نے  
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کارنامہ نہیں ہے اُس نے خود گرفتاری دی ہے، پولیس نے  تو ایک بندہ بھی گرفتار نہیں کیا۔  وہ ی

وہ ی مارا  کو   اکبر ہے  جس نے بچے  دوسرا علی  اور  مارا   کو  دلاور  ایک نے   دو بندے  جس می سے  

سال کا بچہ مدعی ی ی18ہوئی ہے  اُس کا ی یdeathدونوں ابھی تک آزاد پھر رہے ہیں ۔ دلاور جس کی ی

اُس کو اب ی اور ی یthreatکر رہے ہیں ۔  یعنی ملزمان الگ ی یthreatبنا ہے  کر رہے ہیں کہ صلح کرلو 

پولیس والے   کہہ رہے ہیں کہ یہ تو ایک ہی بندے نے فائر مارے ہیں۔ یہ بتائیں کہ  کیا یہ کوئی ی

 سے  ی

 

 

ایک پس کیا  ہو سکتا ہے۔  واقع  یہ  فائر ی ی60انسانیت ہے؟  یہاں بیٹھے کسی کے ساتھ بھی 

ہوسکتے ہیں؟  پولیس والے کہہ رہے ہیں آپ اپنا پچہ واپس لے لیں اور صلح کرلیں۔ جن کے ی

کر رہی ہے اور ملزمان ی یthreatگھر لاش گری ہے ابھی  کفن بھی میلا نہیں ہوا اُن پ  پولیس بھی ی

طبی ی یthreatبھی ی کی  اُن  نہ  اور  ہیں  رہے  دے  کو سکیرٹی  والوں  گھر  اُن کے  نہ  ہیں۔  رہے  کر 

امداد کے لئ  کچھ دیا جا رہا ۔ یہ ہوت ہے، ایک بندہ احساس کرت ہے ۔ اگر سلمان رفیق صاحب ی

اُن کے گھر گئے تھے۔ ہمارا ایک ہی حلقہ ی یہاں ہوتے تو می بات کرت خواجہ سعد رفیق صاحب 

ہے اگر وہ ایم ای اے نہیں بنے تو وہ ایک الگ بات ہے مگر  یہ اچھی روایت ہے کہ وہ  ان کے ی

اپنا راستہ خود اختیار کرے گا۔ می نے کہا کہ ہم نہ ی گھر گئے ہیں۔ انہوں  نے بھی  کہا  کہ قانون 

کام نہیں ی یہ  تو شاید  والے بولیں گے  اپوزیشن  اگر  نہ ہی  بولنا پڑے کہ  پ   اس  ہی جائیں، ہمیں 

ہوگا۔ یہ سیاسی معاملہ نہیں ہے  یہ انسانی معاملہ ہے۔  اگر منسٹر صاحب اس کی تفصیل منگوائیں تو ی

کا دل  دہل  جائے گا۔ حقیقت می اگر  یہ رپورٹ منگوائیں، یہ نہیں کہ سنی سنائی  باتیں ہوں  ی ان 

یاور پھر  بات آگے چلی جائے۔ ی

اثر و رسوخ کو بالائے ی جناب سپیکر!  ہمارا صرف ایک ہی مطالبہ ہے کہ تمام طاقت، تمام 

کوئی ی کی  ہوا نظر  بھی آئے۔ کسی  انصاف ہوت  اور  انصاف کری   یfavorطاق رکھتے ہوئے صرف 

ینہیں چاہئے۔ ی

شاء اللہ تعالیٰ ی کرات ہوں کہ اسنی یmake sureحافظ صاحب!  می بالکل آپ کو ی یجناب ڈپٹی سپیکر:

ی یمکمل انصاف  ہوگا ۔  جی، وزیر صاحب!ی
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جناب سپیکر! حافظ صاحب نے جو بات   ی:()جناب مجتبیٰ شجاع الرحمٰوزیر خزانہ و پارلیمانی امور

تو جو ی اس کی  بالکل تئید کروں گا کیونکہ ظاہر ہے میرے پاس  رپورٹ  یin writingکی ہے  می 

آئی تھی  وہ می نے اسمبلی می  پیش کردی۔  یہ واقعہ لاہور کا ہے اور  می خود اسن کے گھر جاؤں گا۔ 

ی)نعرہ ہائے تحسین( 

یآپ کو بالکل جانا چاہئے۔ ی جناب ڈپٹی سپیکر:

و پارلیمانی اموری جناب سپیکر!  می حافظ صاحب کو بھی  ی:(ی)جناب مجتبیٰ شجاع الرحمٰیوزیر خزانہ 

کری گے  کہ ان لوگوں کو انصاف ملے کیونکہ  پاکستان ی یmake sureساتھ  لے کر جاؤں گا   اور  ہم ی

اس ی دادرسی کی ہے۔ ہمارے قائدی بھی ہمیشہ  کی  )ن( کی حکومت  نے ہمیشہ غریب  مسلم لیگ 

یبات نہیں ہے۔ ی politicalطرح کرتے ہیں تو اس می کوئی 

یمنسٹر صاحب! جو ملزم ہیں اُن کے خلاف سخت سے سخت کارروائی ہونی چاہئے۔ ی یجناب ڈپٹی سپیکر:

جناب سپیکر! اگر اس می ہماری پولیس ی ی:(ی)جناب مجتبیٰ شجاع الرحمٰیوزیر خزانہ و پارلیمانی اموری

یکی کوئی کوتہی ہوگی تو اُن کو بھی قرار واقعی سزا ملے گی۔ )نعرہ ہائے تحسین( ی

یبالکل ایسا ہونا چاہئے۔ بہت شکریہ  جناب سپیکر:

بنتی ی یATA/7جناب سپیکر! ایک تو منسٹر صاحب اس کو چیک کرلیں کہ کیا  ی ی:یحافظ فرحت عباسی

یبنتی ہے یا نہیں بنتی؟ ی 452ہے یا نہیں بنتی اور دفعہ 

یہم اس کو چیک کرلیتے ہیں۔  ی:(ی)جناب مجتبیٰ شجاع الرحمٰیوزیر خزانہ و پارلیمانی اموری

جو تھانہ ی ی:یحافظ فرحت عباسی پاس ہے  زاہد صاحب کے  انسپکٹر  اس کی تفتیش   سب  جناب سپیکر! 

فیکٹری ایریا کے ہیں۔ اللہ کے فضل سے پورے لاہور می اگر  بدنام زمانہ کوئی پولیس سٹیشن ہے تو وہ ی

تھانہ فیکٹری ایریا  ہے۔  بے شک آپ چیک کروالیں۔  آپ مہربانی کرکے اس کی تفتیش کم از کم کسی ی

اور ی وہ انصاف کرے  ایماندار آفیسر لگائیں تکہ  یا  سی آئی اے  می دی۔ کوئی  ایس پی لیول آفیسر 

مجرمان کو پکڑے۔ بجائے اس کے کہ جو غریب بچہ جس کے گھر کھانے کو روٹی نہیں ہے۔ جب منسٹر ی

صاحب وہاں جائیں گے  اور یہاں آکر رپو رٹ پیش کری گے تو آپ کی آنکھوں می آنسو آجائیں ی
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کی دفعہ  یtress passingلگ رہی  رہے نہ ی یATA/7گے، جو ان کے گھر کے حالات ہیں۔  نہ اُن پ ی

اور نہ اُن کو گرفتار کیا جا رہا ہے۔ جس بندے نے گرفتاری دی ہے  وہ حوالات می بند  لگ رہی ہے 

ینہیں ہے اُس کو اوپ چارپائی دے کر بٹھایا ہوا ہے  اور وہ عیاشی کر رہا ہے۔ یہ کوئی انسانیت ہے؟ ی

یجی، منسٹر صاحب! ی جناب ڈپٹی سپیکر:

: جناب سپیکر! می تھانے می بھی خود چکر )جناب مجتبیٰ شجاع الرحمٰ(ی یپارلیمانی اموریوی یوزیر خزانہ

یہ کہہ رہے ہیں کہ صرف ایک  گرفتار ی اور  کا لکھا ہے جو گرفتار ہیں  پ چار ملزمان  گا۔ یہاں  لگاؤں 

 

 

ن

 

 ش
گی

ہے۔  می اس کو بھی چیک کروں گا اور می کل آپ کو اس  کی رپورٹ دوں گا۔ اس کی انوسٹی 

یبھی تبدیل کروا دی گے۔ ی

کروائیں کہ اگر پولیس کی طرف سے  صلح  یinvestigateمنسٹر صاحب! یہ بھی ی ی:جناب ڈپٹی سپیکر

یکے  لئ کوئی دباؤ آ رہا ہے تو آپ اُس کی بھی تحقیقات کری۔ ی

یجی، بالکل ایسا ہی ہوگا۔ ی )جناب مجتبیٰ شجاع الرحمٰ(:ی یپارلیمانی اموریوی یوزیر خزانہ

ی

یتحاریک التوائے کاری

کار  یجناب ڈپٹی سپیکر: کار لیتے ہیں۔ پہلی تحریک التوائے  بہت شکریہ۔ اب ہم تحاریک التوائے 

یہے جس کے محرک جناب شعیب امیر ہیں اور یہ  لوکل گورنمنٹ سے متعلق ہے۔ی 118/24نمب 

ی

یمی کرپشن می ملوث انتظامیہ کے خلاف قانونی کارروائی کا مطالبہی یمویشی منڈی لیہّ

 الرحی ۔ می یہ تحریک پیش کرت ہوں کہ اہمیت عامہ  رکھنے یبسم اللہ الرحمٰی ی:جناب شعیب امیری

والے ایک اہم اور فوری نوعیت کے مسئلہ کو زیر بحث لانے کے لئ اسمبلی کی کارروائی ملتوی کردی 

جانور جب  اپنے  بیوپاری  اور  مارکیٹ لیہ می غریب کسان  ل 

 

 ی
کی

کہ  پنجاب  یہ ہے  جائے۔ مسئلہ 

ل منڈی اور چوک اعظم منڈی می بیچنے کے لئ لے کر جاتے ہیں تو ان سے گورنمنٹ ی

 

 ی
کی

چوبارہ 

کی طرف سے مقررہ فیس وصول  کی جاتی ہے ۔ جو بیوپاری اپنے جانور فروخت کر لیتے ہیں ان سے تو 

مقررہ فیس لے لی جاتی ہے لیکن اس کے برعکس جن غریب بیوپاری حضرات کے جانور فروخت ی

نہیں ہوتے ان سے بھی زربردستی انتظامیہ فیس  وصول کرتی ہے۔  اس مہنگائی کے دور می غریب ی
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نا انصافی کی وجہ سے مقامی عوام می بڑی تشویش پائی جاتی ی اور  عوام کا جینا پہلے ہی دوبھر ہو چکا ہے 

ل منڈی 

 

 ی
کی

اور  اس ظالمانہ ٹیکس سے نجات دلائی  جائے  ان کا حکومت سے مطالبہ ہے کہ  ہے۔ 

کرپشن می ملوث انتظامیہ کے خلاف قانونی کارروائی کی جائے ۔جن کے جانور فروخت ہوں صرف ی

ا استدعا یان سے ٹیکس وصولی کی جائے اور جن کے جانور فروخت نہ ہو ان سے ٹیکس نہ لیا جائے۔ لہٰذ

یہے کہ میری تحریک کو باضابطہ قرار دے کر اس پ ایوان می بحث کرنے کی  اجازت دی جائے۔ ی

یجی، منسٹر صاحب تشریف رکھتے ہیں؟ ی جناب ڈپٹی سپیکر:

جناب سپیکر! منسٹر صاحب بھی نہیں ہیں ی ی)جناب مجتبیٰ شجاع الرحمٰ(:ی یپارلیمانی اموریو ی یوزیر خزانہی

کردی اگر کل جواب آجات ہے تو منسٹر  یpendingاور جواب بھی شاید ابھی آیا نہیں ہے۔ اس کو ی

یصاحب بھی آجائیں گے۔ ی

یکیا جات ہے۔ ی pendکو  118/24ٹھیک ہے تحریک التوائے کار نمب  جناب ڈپٹی سپیکر:

کار   نمب ی اور یہ پائمری اینڈ سیکنڈری ی ی140/24اگلی تحریک التوائے  محترمہ شازیہ رضوان  کی ہے 

یکی جاتی ہے۔ ی pendا یہ تحریک ہیلتھ کیئر سے متعلق ہے۔  وہ تشریف نہیں رکھتیں لہٰذی

جناب ممتاز احمد  کی ہے اور یہ بھی پائمری اینڈ   ی164/24اگلی تحریک التوائے کار نمب یی

محترمہ زرناب کی ہے ی ی170/2024اگلی تحریک التوائے کار نمب یسیکنڈری ہیلتھ کیئر کے متعلق ہے

اس کو ی ڈوگر کی ی یpendوہ موجود نہیں ہیں۔  کار جناب محمد عدنان  کیا جات ہے۔ اگلی تحریک التوائے 

وہ موجود نہیں ہیں اس کو بھی کیاجات ہے۔اب جناب ممتاز احمد آگئے ہیں ویسے اس  یpend ہے۔ 

یآپ اپنی تحریک پڑھیں۔  وقت موجود ہونا چاہئے تھا ۔ چلیں!جناب ممتاز احمد!

ی

چ ہ گجرات می ی
ک
یکو فنکشنل کرنے کا مطالبہی ی BHUضلع میانوالی 

جناب سپیکر!شکریہ۔ می یہ تحریک پیش کرت ہوں کہ اہمیت و عامہ رکھنے والے ی ی:یجناب ممتاز احمدی

کردی ی ملتوی  کارروائی  کی  اسمبلی  لئ  کے  لانے  زیر بحث  کو  کے مسئلے  نوعیت  فوری  اور  اہم  ایک 

حلقہ ی میرے  کہ  ہے  یہ  مسئلہ  می ی یPP-88جائے۔  میانوالی  ضلع  گجرات  چ ہ 
ک
کونسل  یونین 

کروڑ ی2023 کی سہولیات فراہم کرنے کے لئ ی ی68سےدو  کو صحت  عوام  روپے لاگت سے  لاکھ 

BHUتیار ہوچکا ہے بلڈنگ ہر لحاظ سے مکمل ہے لیکن تحال اس کو ی یfunctionalنہیں کیا جاسکا ی ی
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اور نہ ہی بلڈنگ کی دیکھ بھال کے لئ کوئی سٹاف تعینات کیا گیا ہے۔ اہل علاقہ کو علاج معالحہ کے ی

لئ دور دراز علاقوں می جانا پڑت ہے اس حوالے سے میرے حلقہ کی عوام می بڑی تشویش پائی ی

اس ی کا حکومت سے مطالبہ ہے کہ  ان  الفور ی یBHUجاتی ہے۔  کیا جائے تکہ ی یfunctionalکو فی 

ا استدعا ہے کہ میری تحریک  کو باضابطہ قراردے کر اس پ یعوام کو بنیادی سہولیات میسر آسکیں لہٰذ

یایوان می بحث کرنے کی اجازت دی جائے۔ شکریہ ی

یجی،متعلق منسٹر صاحب تشریف رکھتے ہیں؟ ی  ی:جناب سپیکری

ا اس یجناب سپیکر!وہ آج نہیں آئے لہٰذ ی(:ی)جناب مجتبیٰ شجاع الرحمٰیپارلیمانی اموریوی یوزیر خزانہی

یفرما دی۔ ی pendتحریک التوائے کار کو 

ڈپٹی سپیکری کو ی ی:یجناب  کار  التوائے  ڈوگر ی یpendجی،اس تحریک  عدنان  جی،جناب  ہے۔  جات  کیا 

وہ موجود نہیں ہیں لہٰذ رکھتے ہیں؟  کو یتشریف  کار  التوائے  اس تحریک  اگلی  یpendا  جات ہے۔  کیا 

یتحریک التوائے کار جناب شوک راجہ کی ہے۔ ی

ی

یپنجاب کے مختلف اضلاع می نجی ہوٹلز مالکان کو واسا ی

یسے بھاری ٹیکس کا سامنای یکی طرفی

جناب سپیکر!می یہ تحریک پیش کرت ہوں کہ اہمیت وعامہ رکھنے والے ایک ی  ی:یجناب شوک راجہی

اہم فوری نوعیت کے مسئلے کو زیربحث لانے کے لئ اسمبلی کی کارروائی ملتوی کی جائے۔ معاملہ یہ 

ہے کہ راولپنڈی ،لاہور،فیصل آباد،گوجرانوالہ اور ملتان می نجی ہوٹلز کے مالکان کے ساتھ واسا کی 

اور  پانی  کو  مالک  کے  ہر ہوٹل  ۔ کچھ عرصہ قبل  ہے  جارہا  رکھا  روا  ناروا سلوک  انتہائی  طرف سے 

ادا کررہا تھا ی دور یسابقسیوریج کی مدمی پانچ ہزار روپے مہینہ بل آت تھا جو ہوٹل مالکان آسانی سے 

کی ی یnotificationمی حکومت نے ایک ظالمانہ ی ان کے بلوں  ذریعے  کری یamountکے             یکو بڑھا 

ماہانہ کردی گئی ہے۔مزید برآ ی50 روپے  کو یہزار  کو خود  مالکان  کروا کر موٹری ی یringں جن ہوٹل 

کا ماہانہ بل ی ان  روپے ماہانہ کردیا ہے۔ علاوہ ی24000روپے سے بڑھا کر ی ی1093نصب کی ہوئی ہیں 

اور سیوریج کی مد 2600ازی ہر ہوٹل می موجود کمروں کے حساب سے مبلغ ی پانی  روپے فی کمرہ 
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می بل لیا جارہا ہے۔ نجی ہوٹل مالکان  ایک بڑی تعداد  لوگوں کو روز گار دینے کے ساتھ ساتھ ملکی ی

خزانے می کثیر تعداد می ماہانہ ٹیکس بھی جمع کروارہے ہیں۔ہر معاشرے می کاروبار کو بڑھانے 

کے لئ کارروباری حضرات کو مختلف مدات می سہولتیں مہیا کی جاتی ہیں لیکن جہاں بالکل اُلٹ کام ی

اور ٹیکس نافذ کئے جارہے ہیں کہ کوئی بندہ کاروبار کرنے کا سوچے  چل رہا ہے۔ ایسے ایسے قوانین 

بھی نہ ۔ واسا کے اس ظالمانہ اقدام سے درج بالا پانچوں اضلاع کے ہوٹل مالکان اور عوام می شدید ی

ا استدعا ہے کہ میری تحریک کو باضابطہ قرار دے کر اس پ یبے چینی  اور اضطراب پایا جات ہے۔ لہٰذ

یایوان می بحث کرنے کی اجازت دی جائے۔ 

یمتعلق منسٹر صاحب تشریف رکھتے ہیں؟  ی ی:یجناب ڈپٹی سپیکری

اموریوی یوزیر خزانہ  ی الرحمٰیپارلیمانی  جناب سپیکر!منسٹر صاحب بھی موجود  ی(:ی)جناب مجتبیٰ شجاع 

ینہیں ہیں اور میرے خیال می جواب بھی موصول نہیں ہوا۔ ی

 Now, we take upکیا جات ہے۔ ی یpendجی،اس تحریک التوائے کار کو ی ی:جناب  ڈپٹی سپیکری

the Government Business. 

اعجاز شفیی کار نمب ی:چودھری محمد  التوائے   یpend ی58/2024جناب سپیکر!ہماری پانی تحریک 

یہے اور اس کا جواب آنا تھا۔ ی

خزانہی اموریوی یوزیر  الرحمٰیپارلیمانی  شجاع  مجتبیٰ  جو ی ی(:ی)جناب  بھی  ابھی  نے  سپیکر!آپ  جناب 

کو جواب کے لئ  چلی جائیں گی ی یrelated departmentکی تھیں وہ ی یpendتحاریک التوائے کار ی

یاور کچھ  چلی بھی گئی ہیں۔ ی

شفیی  ی اعجاز  محمد  ی:یچودھری  نمب  کار  التوائے  تحریک  پانی  سپیکر!ہماری   58/2024جناب 

pending  یہے اور یہ پڑھی جاچکی ہے۔

یہے۔  relatedیہ تحریک التوائے کار ک ڈیپارٹمنٹ سے  ی:جناب  ڈپٹی سپیکری

اموریوی یوزیر خزانہی الرحمٰیپارلیمانی  جناب سپیکر!ہاؤسنگ ڈیپارٹمنٹ سے ی ی(:ی)جناب مجتبیٰ شجاع 

relatedیسارا بزنس  جونہی چیف منسٹر سیکرٹریٹ سے آت ہے تو می ان کو سارا کچھ بتا دوں گا۔ ی ی
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GOVERNMENT BUSINESS 

جی،چودھری صاحب!جب جواب آت ہے تو ہاؤس می پیش کردیا جائےگا۔اب ی :یجناب ڈپٹی سپیکری

 ہیں۔  یLaying of Reportsہم  گورنمنٹ بزنس شروع کرتے ہیں تو آج کے ایجنڈے پ ی

 

LAYING OF REPORTS 

MR DEPUTY SPEAKER: Minister for Parliamentary Affairs may 

lay the Reports. 

MINISTER FOR FINANCE AND PARLIAMENTARY AFFAIRS 

(Mr Mujtaba Shujaی ی  Ur Rehman): Mr Speaker! I lay the following Reports: 

1. Annual Reports of the Punjab Information Commission for  

the Years 2020-21, 2021-22 & 2022-23. 

2. Annual Report of the Punjab Public Service Commission for  

the Year 2022. 

3. Annual Report of the Ombudsman Punjab for the Year 2022. 

MR DEPUTY SPEAKER: The Reports have been laid.  

Now, the House is adjourned to meet on Friday 17

th

 May, 2024 

at 2:00 pm. 

_________________ 
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 influential persons on cheap price 

-Sugar Patients unable to get low priced treatment of eyesight   

 due to non availablity of Avastin injection 

POINT OF ORDER regarding- 

 -Condemnation of killing seven laborers of Punjab in Gawadar 

QUESTIONS regarding- 

-Details about allowances and pension of employees died during 

  service (Question No. 30*) 

-Details about contract and procedure of extracting sand and minerals  

 in Toba Tek Singh (Question No. 160*) 

-Details about giving back the dispensaries from district councils 

 to Health Department   (Question No. 163*) 

-Details about payment of salary to LHVs and midvives as fixed by  

  the Government (Question No. 164*) 

-Details about mineral reserves in Chiniot (Question No. 159*) 

-Details about truck stands in Toba Tek Singh (Question No. 247*) 

-Details about wheat stored and exported (Question No. 318*) 

-Details about water treatment plants in industrial units of Toba Tek Singh 

(Question No. 241*) 

-Diary fee of State cases (Question No. 176*) 

-Establishment of Punjab Investment Board (Question No. 175*) 

-Shifting of truck stands in Toba Tek Singh (Question No. 248*) 

RESOLUTION regarding- 

-Matter of killing laborors belonging to Punjab in Gawadar 

 

 

 

238 

 

373 

 

183 

 

11 

 

 

199 

 

135 

 

313 

        
326 

119 

455 

205 

 

151 

214 

            129 

            463 

          

191 

ASHIFA RIAZ ,MS 

 QUESTIONS regarding- 

-Details about budget and development projects in Toba Tek Singh   

 (Question No. 257*) 

    -Details about cardiology centre and dialysis centre in THQ 

     Hospital Kamalia (Question No. 271*) 

-Construction and completion of bhasi band along ravi river at  

 Toba Tek Singh (Question No. 228*) 

 

 

 

34 

 

354 

 

32 
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B 
 

BILAL AKBAR KHAN, MR (Minister for Transport & Mass Transit) 

ANSWERS TO THE QUESTIONS regarding- 

-Closure of roots of public transport in Lahore (Question No. 170*) 

-Details about truck stands in Toba Tek Singh (Question No. 247*) 

-Shifting of truck stands in Toba Tek Singh (Question No. 248*) 

 

 

443 

455 

464 

BILAL YASIN, MR (Minister for Food) 

ANSWER TO THE QUESTION regarding- 

-Details about wheat stored and exported (Question No. 318*) 

DISCUSSION on- 

-Wheat procurement  

 

 

205 

 

244-295 

BILL- 

-The Punjab Defamation Bill 2024 (Introduced in the Hosue) 

 

243 

C 

CABINET- 

-Of the Punjab 

 

7 

CALL ATTENTION NOTICES regarding- 

-Details about making nude videos of girls student of special  education  

 in Hassan Abdal 

-Details about murder of citizen in Chua Saidan Shah, Chakwal 

-Details about murder of citizen in Sharqpur, Sheikhupura 

-Incident of murder and dacoity in Chak No. 66/GB, Faisalabad 

-Murder of a citizen of Chak No. 71/GB, Faisalabad 

-Murder of a person in the area of police station Factory Area,  Lahore 

-Registration of fake case against ex-Chairman U/C 130 in police 

 station Shalamar, Lahore 

 

 

42 

224 

227 

48, 220 

473 

479 

 

45 

D 
 

DISCUSSION (under rule 87) on- 

    -Adjournment Motion regarding Suthra Punjab Program 
DISCUSSION on- 

-Wheat procurement  

 

385 

 

243 

                    E 
 

EJAZ MASIH, MR 

DISCUSSION (under rule 87) on- 

-Adjournment Motion regarding Suthra Punjab Program 

 

 

415 

EXTENSION OF ORDINANCES- 

-The Punjab Healthcare Commission (Amendment) Ordinance 2023 

-The Punjab Price Control of Essential Commodities Ordinance 2023 

 

83 

84 
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EXTENSION OF REPORTS- 

-Special Committee No. I 

 

236 

F 

FARHAT ABBAS, HAFIZ 

CALL ATTENTION NOTICE regarding- 

-Murder of a person in the area of police station Factory Area,  Lahore 

DISCUSSION on- 

-Wheat procurement 

 

 

479 

 

292 

FINANCE DEPARTEMENT- 

QUESTIONS regarding- 

-Details about allowances and pension of employees died during  

 service (Question No. 30*) 

-Diary fee of State cases (Question No. 176*) 

 

 

 

199 

214 

FOOD DEPARTEMENT-  

QUESTION regarding- 

-Details about wheat stored and exported (Question No. 318*) 

 

 

205 

FUNCTIONARIES- 

-Of the House 

 

7 

        G 
 

GHULAM MURTAZA, MR 

DISCUSSION on- 

  -Wheat procurement 

 

 

277 

H    

HASSAN ALI, MR 

DISCUSSION on- 

 -WHEAT PROCUREMENT 

 

 

268 

HASSAN MALIK, MR 

DISCUSSION on- 

 -Wheat procurement 

 

 

262 

HINA PARVEZ BUTT, MS 

QUESTIONS regarding- 

-Closure of roots of public transport in Lahore (Question No. 170*) 

-Establishment of new hospitals (Question No. 169*) 

 

 

443 

335 

I 

IMRAN AKRAM, MR 

DISCUSSION on- 

-Wheat procurement 

 

 

265 
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IMRAN NAZEER, KHAWAJA (Minister for Primary & Secondary Healthcare) 

ANSWERS TO THE QUESTIONS regarding- 

-Closure of dispensaries  in Jhelum (Question No. 308*) 

-Details about cardiology centre and dialysis centre in THQ 

  Hospital Kamalia (Question No. 271*) 

-Details about giving back the dispensaries from district councils   

  to Health Department (Question No. 163*) 

-Details about pramedical staff and facilities provided in    

  Sir Ghumman Hospital Jhelum (Question No. 255*) 

-Details about payment of salary to LHVs and midvives as fixed by   

 the Government (Question No. 164*) 

-Establishment of new hospitals (Question No. 169*) 

-Establishment of THQ Hospital Dinah (Quettion No. 264*) 

-Medical and paramedical centres in PP-114, Sheikhupura 

(Question No. 196*)  

-Number of posts of doctors in RHC Garh Maharaja, Jhang 

 (Question No. 252*) 

-Number of staff in dispensaries  of Ahmad pur Sial, Jhang  

  (Question No. 251*) 

-Service structure and upgradation of LHVs and Lady Health Workers 

  in Lahore (Question No. 199*) 

 

 

356 

 

354 

 

314 

 

351 

 

327 

336 

353 

 

343 

 

350 

 

349 
 

348 

IMTIAZ MEHMOOD, MR. 

DISCUSSION on- 

-Wheat procurement 

    DISCUSSION (under rule 87) on- 

-Adjournment Motion regarding Suthra Punjab Program 

 PRIVILEGE MOTION regarding- 

-Improper behavior of Police with honorable member of the House 

 outside the Election office 

 

 

286 

 

412 

 

 

173 

INDUSTRIES, COMMERCE & INVESTMENT DEPARTMENT 

QUESTIONS regarding- 

-Details about establishment of Punjab Investment Board  

 (Question No.175*) 

-Details about water treatment plants in industrial units of  

  Toba Tek Singh (Question No. 241*) 

 

 

 

129 

 

151 

IRRIGATION DEPARTMENT 

QUESTIONS regarding- 

-Construction and completion of bhasi band along ravi river at  

 Toba Tek Singh (Question No. 228*) 

-Detail about waterlogging land in villages of  PP-107, Faisalabad 

  (Question No. 97*) 

-Desilting of canals and minors in Kasur (Question No. 221*) 

 

 

 

 

 

 

32 

 

17 

22 
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-Details about budget and development projects in Toba Tek Singh  

 (Question No. 257*) 

-Details about illegal occupance of land of Irrigation Department 

 in Kasur (Question No. 224*) 

 

34 

 

27 

J 

JAM AMANULLAH, MR 

PRIVILEGE MOTION regarding- 

-Raid of Police on the house of honorable member in Kot Samaba,  

 Rahim Yar Khan 

 

 

 

366 

JAVED AHMED CHAUDHARY 

DISCUSSION on- 

-Wheat procurement 

 

 

284 

JAVED NIAZ MANJ, MR 

QUESTION regarding- 

-Detail about waterlogging land in villages of  PP-107, Faisalabad 

  (Question No. 97*) 

 

 

 

17 

JUNAID AFZAL SAHI, MR 

DISCUSSION on- 

 -Wheat procurement 

 

 

271 

K 

KANWAL PARVEZ CHAUDHRY, MS 

QUESTIONS regarding- 

-Service structure and upgradation of LHVs and Lady Health Workers 

  in Lahore (Question No. 199*) 

 

 

 

347 

KHALID MEHMOOD BABAR, MALIK 

    DISCUSSION (under rule 87) on- 

    -Adjournment Motion regarding Suthra Punjab Program 

 

 

409 

KHURRAM IJAZ, MR 

    DISCUSSION (under rule 87) on- 

    -Adjournment Motion regarding Suthra Punjab Program 

 

 

420 

L 

LEADER OF OPPOSITION 

-See under Ahmad Khan, Mr 
 

 

LIST OF BUSINESS FOR THE SITTINGS HELD ON-  

-May 9, 2024 

-May 10, 2024 

-May 13, 2024 

-May 15, 2024 

-May 16, 2024 

 

1 

101 

195 

307 

439 
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M 

MANSOOR AZAM, MR 

PRIVILEGE MOTION regarding- 

-Improper behavior of former SHO Bhalwal with honorable 

  member of the House 

 

 

 

365 

MEHWISH SULTANA, MS 

 CALL ATTENTION NOTICE regarding- 

-Details about murder of citizen in Chua Saidan Shah, Chakwal 

 

 

224 

MINES & MINERALS DEPARTMENT 

QUESTIONS regarding- 

-Details about contract and procedure of extracting sand and  minerals   

  in Toba Tek Singh (Question No. 160*) 

-Details about mineral reserves in Chiniot (Question No. 159*) 

 

 

 

135 

119 

MINISTER FOR FINANCE & PARLIAMENTARY AFFAIRS 

-See under Mujtaba Shuja Ur Rehman, Mr. 

 

MINISTER FOR FOOD 
-See under Bilal Yasin, Mr 

 

 MINISTER FOR INDUSTRIES, COMMERCE & INVESTMENT 

-See under Shafay Hussain, Mr. 

 

MINISTER FOR IRRIGATION 

-See under Muhammad Kazim Pirzada, Mr 

 

MINISTER FOR LOCAL GOVERNMENT AND COMMUNITY 

DEVELOPMENT 

-See under Zeeshan Rafique, Mr 

 

MINISTER FOR MINES & MINERALS 

-See under Sher Ali Gorchani, Sardar 

 

MINISTER FOR PRIMARY & SECONDARY HEALTHCARE 

-See under Imran Nazeer, Khawaja 

 

MINISTER FOR SPECIALIZED HEALTHCARE & MEDICAL 

EDUCATION & PUNJAB EMERGENCY SERVICES 
-See under Salman Rafiq, Khawaja 

 

MINISTER FOR TRANSPORT & MASS TRANSIT 

-See under Bilal Akbar Khan, Mr 

 

MOHAMMAD ALI KHAN, SARDAR 

CALL ATTENTION NOTICE regarding- 

-Details about making nude videos of girls student of special   

 education in Hassan Abdal 

 

 

 

42 

MOTION regarding- 

-Discussion on adjournment motions under Rule 87 of the 

Provincial Assembly of the Punjab 

 

 

385 

MUHAMMAD AKRAM, SHEIKH 

DISCUSSION on- 

 -Wheat procurement 

 

 

279 
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MUHAMMAD ANSAR IQBAL, MR 

DISCUSSION on- 

-Wheat procurement 

 

 

275 

MUHAMMAD ATHAR MAQBOOL, MR 

ADJOURNMENT MOTION regarding- 

-Provision of paramedical staff, doctors and medical facilities  

 in THQ Hospital Fateh pur, Layyah 

DISCUSSION on- 

-Wheat procurement 

 

 

 

378 

 

282 

MUHAMMAD AWAIS, MR 

POINT OF ORDER regarding- 

-Suicide committed by a woman due to negative attitude of police  

  in Sheikhupura 

 

 

 

472 

MUHAMMAD BILAL YAMIN, MR 

ADJOURNMENT MOTION regarding- 

-Demand for eradication of wild animals damaging crops in Murree 

 

 

369 

MUHAMMAD EJAZ SHAFI, CHAUDHRY 

ADJOURNMENT MOTION regarding- 

-Theft of water by influential persons at Abbasia Link Canal  

  Rahim Yar Khan 

 

 

 

63 

MUHAMMAD ILYAS, MR 

 PRIVILEGE MOTION regarding- 

-Insulting behavior of DPO Chiniot with honorable Member of the House 

 

 

169 

MUHAMMAD ISMAEL, MR 

ADJOURNMENT MOTION regarding- 

-Disclosure of playing with lives of people by the owner of medical  

 store at Regal Chowk Faislabad 

 

 

 

371 

MUHAMMAD KAZIM PIRZADA, MR (Minister for Irrigation) 

ADJOURNMENT MOTIONS (Answers) regarding- 

-Demand for control over water theft and increase in quota of  

 irrigated water in district Layyah 

-Theft of water by influential persons at Abbasia Link Canal  

 Rahim Yar Khan 

ANSWERS TO THE QUESTIONS regarding- 

-Construction and completion of bhasi band along ravi river at  

 Toba Tek Singh (Question No. 228*) 

 -Detail about waterlogging land in villages of  PP-107, Faisalabad 

  (Question No. 97*) 

-Desilting of canals and minors in Kasur (Question No. 221*) 

-Details about budget and development projects in Toba Tek Singh  

 (Question No. 257*) 

-Details about illegal occupance of land of Irrigation Department 

 in Kasur (Question No. 224*) 

 

 

 

54 

 

63 

 

 

32 

 

18 

23 

 

34 

 

27 
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MUHAMMAD NADEEM QURESHI, MR. 

POINT OF ORDER regarding- 

-Matter of discontinuation of Civil Secretariat of South Punjab 

 

 

175 

MUHAMMAD SARFRAZ DOGAR, MR 

QUESTIONS regarding- 

-Medical and paramedical centres in PP-114, Sheikhupura  

 (Question No. 196*)  

 

 

 

343 

MUHAMMAD TARIQ, CHAUDHRY 

 PRIVILEGE MOTION regarding- 

-Harrasment and destruction at house of honorable member of the 

 House by SHO and SI of Gujranwala Police 

 

 

 

171 

MUJTABA SHUJA UR REHMAN, MR (Minister for Finance 

& Parliamentary Affairs) 

ANSWERS TO THE QUESTIONS regarding- 

-Details about allowances and pension of employees died during  

 service (Question No. 30*) 

-Diary fee of State cases (Question No. 176*) 

BILL (Discussed upon)- 

-The Punjab Defamation Bill 2024 

CALL ATTENTION NOTICES regarding- 

-Details about making nude videos of girls student of special education  

 in Hassan Abdal 

-Details about murder of citizen in Chua Saidan Shah, Chakwal 

-Details about murder of citizen in Sharqpur, Sheikhupura 

-Incident of murder and dacoity in Chak No. 66/GB, Faisalabad 

-Registration of fake case against ex-Chairman U/C 130 in police  

 station Shalamar, Lahore 

  EXTENSION OF ORDINANCES- 

-The Punjab Healthcare Commission (Amendment) Ordinance 2023 

-The Punjab Price Control of Essential Commodities Ordinance 2023 

REPORTS (Laid in the House)- 

-Annual Report of the Ombudsman Punjab for the Year 2022 

-Annual Reports of the Punjab Information Commission for the  

  Years 2020-21, 2021-22 & 2022-23 

-Annual Report of the Punjab Public Service Commission for  

 the Year 2022 

-Appropriation of Accounts of Forest Department, Government of  

 the Punjab for the Audit Year 2021-22 

-Audit Report on the Accounts of City District Government  

 Lahore for the Audit Year 2017-18 

-Audit Report on the Accounts of Communication and Works,  

 Housing, Urban Development and Public Health Engineering,  

 Irrigation, Local Government and Community Development  

 and Energy Departmens, Government of the Punjab for the  

 Audit Year 2020-21 

 

 

 

 

199 

215 

 

243 

 

 

42 

225 

227 

220 

 

45 

 
83 

           84 

 

488 

 

488 

 

488 

 

190 

 

384 

 

 

 

 

384 
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-Audit Report on the Accounts of Communication and Works, Housing, 

Urban Development and Public Health Engineering, Irrigation, Local 

Government and Community Development and Energy Departmens, 

Government of the Punjab for the Audit Year 2021-22 

-Audit Report on the Accounts of District Coucils of Punjab 

(North), for the Audit Year 2020-21 

-Audit Report on the Accounts of District Education Authorities of   

 Punjab (North) for the Audit Year 2020-21 

-Audit Report on the Accounts of District Education Authorities of 

19 Districts of Punjab (North) for the Audit Year 2022-23 

-Audit Report on the Accounts of District Government Okara   

 for the Audit Year 2017-18 

-Audit Report on the Accounts of District Health Authorities of 

19 Districts of Punjab (North) for the Audit Year 2022-23 

-Audit Report on the Accounts of Expenditure, Government of 

the Punjab for the Audit Year 2022-23 

-Audit Report on the Accounts of Metropolitan Corporation 

Lahore and 6 Municipal Corporations of Punjab (North) for the 

Audit Year 2020-21 

-Audit Report on the Accounts of Municipal Committees of 

Gujranwala, Lahore, Rawalpindi and Sargodha Regions for the 

Audit Year 2020-21 

-Audit Report on the Accounts of Provincial Zakat Fund and 

District Zakat Committees Punjab for the Audit Year 2021-22 

-Audit Report on the Accounts of Public Sector Enterprises, 

Government of the Punjab for the Audit Year 2020-21 

-Audit Report on the Accounts of Public Sector Enterprises, 

Government of the Punjab for the Audit Year 2022-23 

-Audit Report on the Accounts of 18 District Councils of 

Punjab (North) for the Audit Year 2019-20 

-Financial Statement of the Government of the Punjab for the 

Audit Year 2017-18 

-Performance Audit Report on District Headquarter Hospital  

 Khushab, for the Audit Year 2020-21 

-Performance Audit Report on District Education Authority on 

Provision of Free Education to 10% Disadvantaged Children of 

District Sargodha for the Audit Year 2021-22 

-Performance Audit Report on Dualization of Khanewal- Lodhran 

Bypass road (94km) Communication and Works Department, 

Government of the Punjab for the Audit Year 2020-21 

-Performance Audit Report on Non Salary Budget of Schools  

 of District of Lahore, Sheikhupura, Nankana Sahib, Okara and 

  Kasur for the Audit Year 2021-22 

-Performance Audit Report on Provision of Municipal Services 

of Municipal Corporation Gujrat for the Audit Year 2021-22 

 

 

 

 

87 

 

86 

 

384 

 

189 

 

190 

 

190 

 

           384 

 

 

86 

 

 

86 

 

          190 

 

87 

 

87 

 

87 

 

87 

 

384 

 

 

189 

 

 

            86 

 

 

189 

 

189 
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-Performance Audit Report on Punjab Non-Formal Education 

Project in the Districts Lahore, Kasur, Okara, Sheikhupura and 

Nankana Sahib for the Audit Year 2020-21 

-Performance Audit Report on Sialkot Waste Management 

Company for the Audit Year 2020-21 

-Special Audit Report on Government Post Graduate College 

Attock, Government of the Punjab for the Audit Year 2021-22 

-Special Audit Report on LDA City Housing Scheme Lahore 

HUD & PHE Department Government of the Punjab for the 

Audit Year 2019-20 

-Special Audit Report on the Accounts of District Council 

Kasur  for the Audit year 2021-22 

-Special Audit Report on the Accounts of Rawalpindi Ring 

Road Project, Housing Urban Development and Public Health 

Engineering Department, Government of the Punjab for the 

Audit year 2021-22 

-Special Audit Report on the Accounts of Sustainable Development 

Goals Achievment Program (SAP), C&W, HUD&PHE, LG&CD 

Departments and District Health & Deucation Authorities, Government of 

the Punjabfor the Audit Year 2020-21 

-Special Audit Report on the Accounts of Tehsil Headquarter 

 hospital Sillanwali for the Audit Year 2021-22 

-Special Study on Adequacy and Functional Aspect of Pre-Audit 

conducted by Local Fund Audit Department in TMA Shah Rukn-e-Alam 

Town District Multan for the Audit Year 2017-18 

-Special Study on Public funds Expended on Security Measures 

by School Education Department on District Rahim yar Khan 

for the Audit Year 2017-18 

-Special Study Report on Human Resource Hiring in District 

 Educatin and District Health Authorities of District Gujranwala 

for the Audit Year 2020-21 

-Special Study Report on Human Resource Hiring in District 

Educatin and District Health Authorities of District lahore and 

Kasur for the Audit Year 2020-21 

-Special Study Report on Human Resource Hiring in District 

Educatin and District Health Authorities of District Okara and 

Nankana Sahib for the Audit Year 2021-22 

-Special Study Report on Human Resource Hiring in District 

Educatin and District Health Authorities of District Sialkot for 

the Audit Year 2021-22 

-Special Study Report on Provision of Service Delivery by District  

 Education Authority Bhakkarfor the Audit Year 2020-21 

RESOLUTION regarding- 

-Demand for taking action against the political elements for 

attacking on National Security Institutions and burning residency 

of Qaid E Azam Muhammad Ali Jinnah on 9th May 2024 

 

 

87 

 

87 

 

190 

 

 

86 

 

88 

 

 

 

           87 

 

 

 

86 

 

189 

 

 

88 

 

 

384 

 

 

384 

 

 

88 

 

 

88 

 

 

88 

 

88 

 

 

 

95 
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MUMTAZ AHMAD, MR 

ADJOURNMENT MOTIONS regarding- 

-Demand for making animalsfunctional BHU Kacha Gujrat in Mianwali  

-Provision of paramedical staff, doctors and medical facilities  

 in Mother and Child hospital in district Mianwali 

 

 

485 

 

370 

MUNAWAR HUSSAIN, RANA 

 EXTENSION OF REPORTS- 

-Special Committee No. I 

 

 

236 

MUSHTAQ AHMED, MR. 

    DISCUSSION (under rule 87) on- 

-Adjournment Motion regarding Suthra Punjab Program 

 POINT OF ORDER regarding- 

-Death of 6 persons due to overturning the boat in Pind Dadan Khan 

 

395 

 

470 

N 

NADIA KHAR, MS 

ADJOURNMENT MOTION regarding- 

-Women deprived of treatment facilities due to incompletion of   

 building of Mother and Child Hospital in Kot Addu 

 

 

 

65, 369 

NEELUM JABBAR CHAUDHARY, MS 

PRIVILEGE MOTIONS regarding- 

-Insulting behavior of comptroller Punjab House Islamabad  

 with  honorable member 

 

 

 

235 

NOTIFICATION of- 

    -Summoning of 9th session of 18th Provincial Assembly of the Punjab       

     commenced on  May 9, 2024 

 

 

1 

O 

OFFICERS- 

-Of the House  

8 
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P 

PANEL OF CHAIRPERSONS- 

-Announcement regarding Panel of Chairpersons for  9th session of 18th  

 Provincial Assembly of the Punjab commenced on May 9, 2024 

 

 

7 

POINTS OF ORDER REGARDING- 
-Condemnation of killing seven laborers of Punjab in Gawadar 

-Death of 6 persons due to overturning the boat in Pind Dadan Khan 

-Demand for constitution of standing committees of the House 

-Demand for wheat procurement from farmer 

-Matter of de-notifying spesific reserved seats for women 

-Matter of discontinuation of Civil Secretariat of South Punjab 

-Suicide committed by a woman due to negative attitude of police  

  in Sheikhupura 

-Vandalism by police at house of PTI workers and matter of killing 7  

  innocent labourers of Khanewal in Gawadar 

 

11 

470 

114 

116 

72 

175 

 

472 

 

162 

PRIMARY & SECONDARY HEALTHCARE DEPARTMENT- 

QUESTIONS regarding- 

-Closure of dispensaries  in Jhelum (Question No. 308*) 

-Details about cardiology centre and dialysis centre in THQ 

  Hospital Kamalia (Question No. 271*) 

-Details about giving back the dispensaries from district councils   

  to Health Department (Question No. 163*) 

-Details about pramedical staff and facilities provided in   

  Sir Ghumman Hospital Jhelum (Question No. 255*) 

-Details about payment of salary to LHVs and midvives as fixed by   

 the Government (Question No. 164*) 

-Establishment of new hospitals (Question No. 169*) 

-Establishment of THQ Hospital Dinah (Quettion No. 264*) 

-Medical and paramedical centres in PP-114, Sheikhupura  

 (Question No.196*) 

-Number of posts of doctors in RHC Garh Maharaja, Jhang 

 (Question No. 252*) 

-Number of staff in dispensaries  of Ahmad pur Sial, Jhang  

  (Question No. 251*) 

-Service structure and upgradation of LHVs and Lady Health Workers 

  in Lahore (Question No. 199*) 

 

 

355 

 

354 

 

313 

 

350 

 

326 

335 

353 

 

343 

 

349 

 

349 

 

347 

PRIVILEGE MOTIONS regarding- 

-Harrasment and destruction at house of honorable member of the 

     House by SHO and SI of Gujranwala Police 

-Improper behavior of DSP Batala Colony Faisalabad with honorable  

 member of the House 

-Improper behavior of former SHO Bhalwal with honorable member of  

      the House 

 

 

 

171 

 

170 

 

365 
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-Improper behavior of Police with honorable member of the House 

     outside the Election office 

-Insulting behavior of comptroller Punjab House Islamabad with 

 honorable member 

-Insulting behavior of DPO Chiniot with honorable member of the House 

-Insulting behavior of DPO Khanewal with honorable member of the House 

-Raid of Police on the house of honorable member in Kehror  Pakka 

-Raid of Police on the house of honorable member in Kot Samaba,  

 Rahim Yar Khan 

 

173 

 
235 

169 

367 

234 

 

366 

Q 

QUESTIONS regarding- 

FINANCE DEPARTEMENT- 

-Details about allowances and pension of employees died during  

 service (Question No. 30*) 

-Diary fee of State cases (Question No. 176*) 

FOOD DEPARTEMENT-  

-Details about wheat stored and exported (Question No. 318*) 

INDUSTRIES, COMMERCE & INVESTMENT DEPARTMENT 

-Details about establishment of Punjab Investment Board  

 (Question No. 175*)  

-Details about water treatment plants in industrial units of  

  Toba Tek Singh (Question No. 241*) 

IRRIGATION DEPARTMENT- 

-Construction and completion of bhasi band along ravi river at  

 Toba Tek Singh (Question No. 228*) 

 -Detail about waterlogging land in villages of  PP-107, Faisalabad 

  (Question No. 97*) 

-Desilting of canals and minors in Kasur (Question No. 221*) 

-Details about budget and development projects in Toba Tek Singh 

(Question No. 257*) 

-Details about illegal occupance of land of Irrigation Department 

 in Kasur (Question No. 224*) 

MINES & MINERALS DEPARTMENT- 

-Details about contract and procedure of extracting sand and  minerals   

  in Toba Tek Singh (Question No. 160*) 

-Details about mineral reserves in Chiniot (Question No. 159*) 

PRIMARY & SECONDARY HEALTHCARE DEPARTMENT- 

-Closure of dispensaries  in Jhelum (Question No. 308*) 

-Details about cardiology centre and dialysis centre in THQ 

  Hospital Kamalia (Question No. 271*) 

-Details about giving back the dispensaries  from district councils   

 to Health department (Question No. 163*) 

 

 

 

 

199 

214 

 

205 

 

 

129 

 

151 

 

 

32 

 

17 
 

22 

 

34 

 

27 
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119 

 
355 
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-Details about pramedical staff and facilities provided in   

  Sir Ghumman Hospital Jhelum (Question No. 255*) 

-Details about payment of salary to LHVs and midvives as fixed by   

 the Government (Question No. 164*) 

-Establishment of new hospitals (Question No. 169*) 

-Establishment of THQ Hospital Dinah (Quettion No. 264*) 

-Medical and paramedical centres in PP-114, Sheikhupura   

 (Question No. 196*)  

-Number of posts of doctors in RHC Garh Maharaja, Jhang 

 (Question No. 252*) 

-Number of staff in dispensaries  of Ahmad pur Sial, Jhang  

  (Question No. 251*) 

-Service structure and upgradation of LHVs and Lady Health Workers 

  in Lahore (Question No. 199*) 

TRANSPORT DEPARTMENT 

-Closure of roots of public transport in Lahore (Question No. 170*) 

-Details about truck stands in Toba Tek Singh (Question No. 247*) 

-Shifting of truck stands in Toba Tek Singh (Question No. 248*) 

 

350 

 

326 

335 

353 

 

343 

 

349 

 

349 

 

347 

 

443 

455 

463 

R 

RAHILA KHADIM HUSSAIN, MS  

CALL ATTENTION NOTICE regarding- 

-Registration of fake case against ex-Chairman U/C 130 in police  

  station Shalamar, Lahore 

 DISCUSSION (under rule 87) on- 

 -Adjournment Motion regarding closure of sewerage system in 

  Awami Colony attached with General Hospital Lahore 

    MOTION regarding- 

-Discussion on adjournment motions under Rule 87 of the 

 Provincial Assembly of the Punjab 

 

 

 

45 

 

 

386 

 

 

386 

RAZI ULLAH KHAN, MR 

DISCUSSION (under rule 87)on- 

-Adjournment Motion regarding Suthra Punjab Program 

PRIVILEGE MOTION regarding- 

-Raid of Police on the house of honorable member in Kehror  Pakka 

 

 

408 

 

234 

REPORTS (Laid in the House)- 

-Annual Report of the Ombudsman Punjab for the Year 2022 

-Annual Reports of the Punjab Information Commission for the   

 Years 2020-21, 2021-22 & 2022-23 

-Annual Report of the Punjab Public Service Commission for the  

 Year 2022 

-Appropriation of Accounts of Forest Department, Government of  

 the Punjab for the Audit Year 2021-22 

 

 

          488 

 

488 

 

488 

 

190 
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-Audit Report on the Accounts of City District Government 

Lahore for the Audit Year 2017-18 

-Audit Report on the Accounts of Communication and Works, Housing, 

Urban Development and Public Health Engineering, Irrigation, Local 

Government and Community Development and Energy Departmens, 

Government of the Punjab for the Audit Year 2021-22 

-Audit Report on the Accounts of Communication and Works, Housing, 

Urban Development and Public Health Engineering, Irrigation, Local 

Government and Community Development and Energy Departmens, 

Government of the Punjab for the Audit Year 2021-22 

-Audit Report on the Accounts of District Coucils of Punjab  

 (North), for the Audit Year 2020-21 

-Audit Report on the Accounts of District Education Authorities   

 of Punjab (North) for the Audit Year 2020-21 

-Audit Report on the Accounts of District Education Authorities   

 of 19 Districts of Punjab (North) for the Audit Year 2022-23 

-Audit Report on the Accounts of District Government Okara for  

 the Audit Year 2017-18 

-Audit Report on the Accounts of District Health Authorities of 

19 Districts of Punjab (North) for the Audit Year 2020-21 

-Audit Report on the Accounts of District Health Authorities of 

19 Districts of Punjab (North) for the Audit Year 2022-23 

-Audit Report on the Accounts of Expenditure, Government of 

the Punjab for the Audit Year 2022-23 

-Audit Report on the Accounts of Metropolitan Corporation 

Lahore and 6 Municipal Corporations of Punjab (North) for the 

Audit Year 2020-21 

-Audit Report on the Accounts of Municipal Committees of 

Gujranwala, Lahore, Rawalpindi and Sargodha Regions for the 

Audit Year 2020-21 

-Audit Report on the Accounts of Provincial Zakat Fund and 

District Zakat Committees Punjab for the Audit Year 2021-22 

-Audit Report on the Accounts of Public Sector Enterprises, 

Government of the Punjab for the Audit Year 2020-21 

-Audit Report on the Accounts of Public Sector Enterprises, 

Government of the Punjab for the Audit Year 2022-23 

-Audit Report on the Accounts of Revenue Receipts, Government 

of the Punjab for the Audit Year 2022-23 

-Audit Report on the Accounts of 18 District Councils of Punjab 

(North) for the Audit Year 2019-20 

-Financial Statement of the Government of the Punjab for the 

Audit Year 2017-18 

-Performance Audit Report on District Headquarter Hospital 

Khushab, for the Audit Year 2020-21 
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-Performance Audit Report on District Education Authority on 

Provision of Free Education to 10% Disadvantaged Children of 

District Sargodha for the Audit Year 2021-22 

-Performance Audit Report on Dualization of Khanewal- Lodhran 

Bypass road (94km) Communication and Works Department, 

Government of the Punjab for the Audit Year 2020-21 

   -Performance Audit Report on Non Salary Budget of Schools of 

    District of Lahore, Sheikhupura, Nankana Sahib, Okara and 

    Kasur for the Audit Year 2021-22 

-Performance Audit Report on Provision of Municipal Services of 

Municipal Corporation Gujrat for the Audit Year 2021-22 

-Performance Audit Report on Punjab Non-Formal Education 

Project in the Districts Lahore, Kasur, Okara, Sheikhupura and 

Nankana Sahib for the Audit Year 2020-21 

-Performance Audit Report on Sialkot Waste Management Company 

for the Audit Year 2020-21 

-Special Audit Report on Government Post Graduate College  

 Attock, Government of the Punjab for the Audit Year 2021-22 

-Special Audit Report on LDA City Housing Scheme Lahore HUD & 

PHE Department Government of the Punjab for the Audit Year 2019-20 

-Special Audit Report on the Accounts of District Council Kasur  

for the Audit year 2021-22 

-Special Audit Report on the Accounts of Rawalpindi Ring Road 

Project, Housing Urban Development and Public Health Engineering 

Department, Government of the Punjab for the Audit year 2021-22 

-Special Audit Report on the Accounts of Sustainable Development 

Goals Achievment Program (SAP), C&W, HUD&PHE, LG&CD 

Departments and District Health & Deucation Authorities, Government 

of the Punjabfor the Audit Year 2020-21 

-Special Audit Report on the Accounts of Tehsil Headquarter 

hospital Sillanwali for the Audit Year 2021-22 

-Special Study on Adequacy and Functional Aspect of Pre-Audit 

conducted by Local Fund Audit Department in TMA Shah Rukn-e-Alam 

Town District Multan for the Audit Year 2017-18 

-Special Study on Public funds Expended on Security Measures 

by School Education Department on District Rahim yar Khan for 

the Audit Year 2017-18 

-Special Study Report on Human Resource Hiring in District 

Educatin and District Health Authorities of District Gujranwala 

for the Audit Year 2020-21 

-Special Study Report on Human Resource Hiring in District 

Educatin and District Health Authorities of District lahore and 

Kasur for the Audit Year 2020-21 

-Special Study Report on Human Resource Hiring in District 

Educatin and District Health Authorities of District Okara and 

Nankana Sahib for the Audit Year 2021-22 
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190 
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-Special Study Report on Human Resource Hiring in District 

Educatin and District Health Authorities of District Sialkot for 

the Audit Year 2021-22 

-Special Study Report on Provision of Service Delivery by 

 District Education Authority Bhakkarfor the Audit Year 2020-21 

-The Punjab Defamation Bill 2024 

 

 

88 

 

88 

361 

RESOLUTIONS regarding- 

-Demand for taking action against the political elements for attacking  

 on National Security Institutions and burning residency of Qaid E Azam  

 Muhammad Ali Jinnah on 9th May 2024 

-Matter of killing laborors belonging to Punjab in Gawadar 

 

 

 

95 

191 

RIFFAT MEHMOOD, SYED 

DISCUSSION (under rule 87) on- 

-Adjournment Motion regarding Suthra Punjab Program 

QUESTIONS regarding- 

-Details about pramedical staff and facilities provided in   

  Sir Ghumman Hospital Jhelum (Question No. 255*) 

-Establishment of THQ Hospital Dinah (Quettion No. 264*) 

 

 

398 

 

 

350 

353 

S 

SALMA BUTT, MS 

REPORTS (Laid in the House)- 

-The Punjab Defamation Bill 2024 

 

           361 

SALMAN RAFIQ, KHAWAJA (Minister for Specialized Healthcare 

& Medical Education & Punjab Emergency Services) 

ADJOURNMENR MOTIONS (Answers) regarding- 

-Demand for granting Special Allowance to employees of Rescue 1122   

 faced disablity during service 

-Problems faced by patients due to faulted machines in Allied 

 Hospital, Faisalabad 

-Provision of medical facilities in Dr Faisal Masood Teaching 

 Hospital, Sargodha 

-Sugar Patients unable to get low priced treatment of eyesight   

 due to non availablity of Avastin injection 

 

 
379 

 
187 

 

379 

 

380 

SHAFAY HUSSAIN, MR. (Minister for Industries, Commerce & Investment) 

ADJOURNMENR MOTION (Answer) regarding- 

-Demand not to convert the agriculture land into special economic  zone 

ANSWERS TO THE QUESTIONS regarding- 

-Details about establishment of Punjab Investment Board (Question No. 175*) 

-Details about water treatment plants in industrial units of  

  Toba Tek Singh (Question No. 241*) 

 

         179 

 

130 

 

151 

SHAHBAZ AHMAD, MR 

DISCUSSION on- 

-Wheat procurement 
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 POINT OF ORDER regarding- 

-Demand for wheat procurement from farmer 

QUESTIONS regarding- 

-Number of posts of doctors in RHC Garh Maharaja, Jhang 

  (Question No. 252*) 

-Number of staff in dispensaries  of Ahmad pur Sial, Jhang  

  (Question No. 251*) 

         
116 

 

 

           349 

         

           349 

SHAHID JAVED, MR 

 PRIVILEGE MOTION regarding- 

-Improper behavior of DSP Batala Colony Faisalabad with honorable 

member of the House 

 

 
           170 

SHAKEELA JAVED, MS 

DISCUSSION (under rule 87) on- 

-Adjournment Motion regarding Suthra Punjab Program 
 

           397 
SHAUKAT RAJA, MR 

ADJOURNMENT MOTIONS regarding- 

-Heavy tax imposition on hotels by WASA in the province 

-People falling in diseases due to dumping of wastage in U/C  

 Bagga Sheikhan PP-9, Rawalpindi  

    DISCUSSION on- 

    -Wheat procurement  

 

         486 

        
239 

       

258 
SHER ALI GORCHANI, SARDAR (Minister for Mines & Minerals) 

ANSWERS TO THE QUESTIONS regarding- 

-Details about contract and procedure of extracting sand and  minerals   

  in Toba Tek Singh (Question No. 160*) 

-Details about mineral reserves in Chiniot (Question No. 159*) 

 

 

 

135 

119 

SHUAIB AMEER, MR 

ADJOURNMENT MOTIONS regarding- 

-Demand for control over water theft and increase in quota of   

 irrigated water in district Layyah 

-Demand for taking action against management of cattle market for  

 involving in corruption  

 

 
54 

 

484 

SUMMONING- 

-Notification of summoning of 9th  session of 18th Provincial Assembly  

 of the Punjab commenced on May  09, 2024 

 

 

1 

T 

TASHAKUL ABBAS WARRAICH, MR 

DISCUSSION on- 

 -Wheat procurement 

 

 

290 

TRANSPORT DEPARTMENT- 

QUESTIONS regarding- 

-Closure of roots of public transport in Lahore (Question No. 170*) 

 

 

443 
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-Details about truck stands in Toba Tek Singh (Question No. 247*) 

-Shifting of truck stands in Toba Tek Singh (Question No. 248*) 

455 

463 

U 

USAMA FAZAL, MR 

PRIVILEGE MOTION regarding- 

-Insulting behavior of DPO Khanewal with honorable member of  

  the House 

 

 

 

367 

UZMA KAR DAR, MS 

QUESTIONS regarding- 

-Closure of dispensaries  in Jhelum (Question No. 308*) 

 

 

355 

Z 

ZAKIA KHAN, MS 

DISCUSSION (under rule 87) on- 

-Adjournment Motion regarding Suthra Punjab Program 

-Wheat procurement 

 

 

406 

273 

ZEESHAN RAFIQUE, MR (Minister for Local Government and 

Community Development) 

DISCUSSION (under rule 87) on- 

 -Adjournment Motion regarding Suthra Punjab Program 

   ZERO HOUR NOTICES (Answers) regarding- 

-Aprehension to outbreak of epidemic diseases due to worst 

 condition of sewerage system in PP-165, Raiwind 

-Demand for implimentation of rules and regulations from 

  contractors in cattle markets 

 

 

 

425 

 

 

158 

 

161 

ZERO HOUR NOTICE regarding- 

-Aprehension to outbreak of epidemic diseases due to worst 

    condition of sewerage system in PP-165, Raiwind 

-Demand for implimentation of rules and regulations from 

    contractors in cattle markets 

-Demand not to privatize government schools of the province 

-Matter of contracting out angiography facilities in government hospitals  

-Problems faced by patients due to faulted CT Scan and   

  MRI machines in Sir Gangaram Hospital Lahore  

 

 

158 

153 

161 

156 

165 

 

157 

ZULFIQAR ALI SHAH, MR.  

DISCUSSION on- 

-Wheat procurement 

 

 

270 
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